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Llega a su fin el Programa Superior en Gestión y Dirección de

Empresas dirigido al tejido empresarial utrerano
Este programa formativo de alto nivel ha contado con la colaboración del Instituto de

Formación Financiera y del Ayuntamiento de Utrera que ha financiado el 70 % de este y la

ayuda inestimable de AESUR (Asociación de Empresarios del Sur) antes CENSUR. Utrera |

Actualidad En noviembre del pasado año arrancaba el Programa Superior en Gestión y

Dirección de Empresas dirigido al tejido asociativo empresarial y comercial utrerano, plan

formativo de alto nivel que, por primera vez, pone en marcha Ayuntamiento de Utrera.

original

Este programa formativo de alto nivel ha contado con la colaboración del
Instituto de Formación Financiera y del Ayuntamiento de Utrera que ha
financiado el 70 % de este y la ayuda inestimable de AESUR (Asociación
de Empresarios del Sur) antes CENSUR.
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Utrera | Actualidad  En noviembre del pasado año arrancaba el Programa Superior en Gestión

y Dirección de Empresas dirigido al tejido asociativo empresarial y comercial utrerano, plan

formativo de alto nivel que, por primera vez, pone en marcha Ayuntamiento de Utrera.

Para el consistorio es fundamental para la ciudad tener un tejido empresarial fuerte, capaz y

formado para avanzar en los objetivos comunes que es el fortalecimiento de la economía local,

de ahí que haya apostado por por la formación.

El Programa Superior en Gestión y Dirección de Empresas ha contado con la colaboración del

Instituto de Formación Financiera que ha sido la entidad encargada del desarrollo de este plan

de formación empresarial de alto nivel, que el consistorio utrerano ha financiado en un 70 %,

contando con la inestimable ayuda de la AESUR (Asociación Empresarios del Sur), antes

CENSUR.

Han sido seis meses los que ha durado este programa que ha llegado a su fin con la clausura

de esta primera edición, acto en el que los participantes en este han recibido su diploma como

recompensa a su esfuerzo, trabajo y dedicación.

Para poder salir de la crisis económica que ha provocado la pandemia es necesario que el

Ayuntamiento vaya de la mano con la inversión privada, de ahí que se apueste por la

formación y que esta sea de calidad para los empresarios.

Rocío Ayala, delegada municipal de Reactivación Económica y Empleo, en la clausura de este

programa, puso en valor la función social del tejido empresarial de Utrera que genera empleo

de calidad y estable que aporta a la ciudad que sea un lugar mejor y repercute en beneficio

de todos los utrerano y utreranas.

El director del Instituto de Formación Financiera, Rafael Cantueso, explicaba que este

programa de alto nivel se ha enfocado en la importancia de conectar al empresario, la propia

organización de la empresa y su entorno, buscar un modelo de empresa en el que se combine

la rentabilidad empresarial, los objetivos personales y qué aportas al entorno, trabajando en

las competencias técnicas y en aprender a liderar.

La ayuda de AESUR ha sido fundamental para que este proyecto, planteado por esta

asociación empresarial al Ayuntamiento, haya salido adelante, de hecho el 90 % de los

participantes han sido socios de AESUR.

Tras la intervención de algunos de los participantes en este programa formativo llegaba el

turno de Miguel Rus, presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla, que puso en

valor el trabajo realizado durante estas horas de formación ya que esta es la mejor

herramienta para el desarrollo de una ciudad.

Cerraba este acto de clausura, en el que recibieron los diplomas los 19 participantes en el

Programa, el alcalde de Utrera, José María Villalobos, que agradecía a los empresarios la

aportación que hacen al progreso de la ciudad.

26/05/2022

El día de María Auxiliadora y el de la Virgen de Consolación serán festivos en Utrera el próximo

año

Así ha sido aprobado, por unanimidad de la Corporación Municipal, en el Pleno Ordinario de

este jueves. Igualmente, ha contado con el apoyo unánime la fijación de los días para la

celebración de las ferias de Utrera y sus pedanías.
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El Pleno respalda que Sevilla oficialice su candidatura a ser sede

de la Agencia Espacial Española
El Consistorio defiende que Sevilla «tiene las infraestructuras y la localización idóneas, y que

su historia, su presente y su futuro la sitúan en un lugar privilegiado para aspirar a esta

sede». «Por ello subraya, se ha elaborado un primer dossier, en colaboración con la Junta,

que pone de manifiesto que, con la aplicación de criterios objetivos, la ciudad es una clara

aspirante a la sede de la Agencia Aeroespacial».

Redacción  •  original

SEVILLA, 26 (EUROPA PRESS)

El Pleno del Ayuntamiento de Sevilla ha respaldado por unanimidad este jueves la iniciativa

del gobierno municipal para que la ciudad presente su candidatura para albergar la sede de la

Agencia Espacial Española, uno de los primeros organismos estatales descentralizados que

quiere impulsar el Ejecutivo de Pedro Sánchez.

En el texto del acuerdo que han apoyado todos los grupos políticos con representación

municipal se señala que, «una vez se abra el plazo», el Pleno del Ayuntamiento «será el

órgano competente para solicitar ser sede de la Agencia», por lo que el gobierno de Antonio

Muñoz (PSOE) ha elevado este jueves la iniciativa para «manifestar la voluntad municipal de

«presentar la candidatura».

El Consistorio defiende que Sevilla «tiene las infraestructuras y la localización idóneas, y que

su historia, su presente y su futuro la sitúan en un lugar privilegiado para aspirar a esta sede».

«Por ello subraya, se ha elaborado un primer dossier, en colaboración con la Junta, que pone

de manifiesto que, con la aplicación de criterios objetivos, la ciudad es una clara aspirante a la

sede de la Agencia Aeroespacial».

El alcalde ya presentó a la ministra de Ciencia e Innovación, Diana Dorant, la iniciativa

armada por las administraciones local y autonómica con el «convencimiento de que Sevilla

tiene todo el potencial, los recursos, la industria y el liderazgo necesario» para ser sede de la
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Agencia.

Un Agencia, por otro lado, que «puede servir para la dinamización de la industria aeroespacial

y el posicionamiento de la ciudad. Todo en la seguridad de que no existe ciudad en España

que reúna mejores condiciones que Sevilla para acoger esta sede».

Como ejemplos «concretos» del «papel» desarrollado por Sevilla en la industria espacial, el

acuerdo aprobado por el Pleno cita la Capitalidad de las Ciudades Ariana en 2019, la

participación ininterrumpida en los actos de la Semana Mundial del Espacio desde 2011 y la

iniciativa del Ayuntamiento de Sevilla del Foro del Espacio, creada en 2018.

Este foro tiene como objetivo atraer a expertos internacionales. Integrada por 50 entidades

públicas y privadas, tiene también la finalidad de promocionar las actividades relacionadas con

el espacio que llevan a cabo las principales empresas de la región.

Igualmente, se reseña la creación de la Comisión Espacio del Clúster Andalucía Aerospace, la

aprobación en 2021 de la Estrategia Aeroespacial de Andalucía, con una inversión público-

privada de 572 millones de euros, y la aprobación de la titulación de Ingeniero Aeronáutico y

el Máster de Ingeniería Aeronáutica de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería de la

Universidad de Sevilla.

El proyecto de Agencia Espacial Española liderado por el Ayuntamiento de Sevilla cuenta con

el apoyo de la Junta, Aertec, Agencia IDEA, Airbus, Alter Technology, Altrán, Andalucía

Aerospace, Andalucía Emprende, Asociación de Astronomía, B2Space Catec, Cisco Systems y

CSICCasa de la Ciencia.

Se le suman CT Ingenieros, Corporación Tecnológica de Andalucía (CTA), Ejército del Aire,

Euroavia Sevilla, Extenda, Feria de la Ciencia, Fundación Ayesa, Parque Aerópolis,

Solarmems, Internacional de Andalucía, Universidad Loyola, Universidad de Sevilla, Escuela

de Ingenieros, Pablo de Olavide, Grupo Espacio Sevilla, JRC, PCT Cartuja, Puerto de Sevilla,

Aeropuerto de Sevilla, Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) y la Cámara de

Comercio.

En Andalucía hay más de 150 entidades relacionadas con el sector espacial, de las cuales 64,

entre organismos, grupos de investigación, empresas y particulares, se concentran en Sevilla.

El portavoz de Adelante Sevilla (IU-Podemos), Daniel González Rojas, ha pedido al alcalde

que, al igual que le «obsesiona» lograr la sede de la Agencia para mostrar el potencial de la

ciudad más allá del turismo, «propuestas concretas» con las que combatir el hecho de que la

ciudad tenga seis de los quince barrios más pobres de España. «Espero que esto también le

obsesione», ha sentenciado.
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

La feria del turismo de lujo Emotions 
se volverá a celebrar en Sevilla otros 
tres años más. El Ayuntamiento ha 
renovado el acuerdo con la empresa 
Emotions Travel Community que ges-
tiona la argentina Agustina Trucco, 
promotora del encuentro, que tenía 
como sede Barcelona antes de reca-
lar en la ciudad. El evento, que acaba 
de concluir y durante el que se han 
realizado más de 8.000 reuniones de 
trabajo y centenares de transaccio-
nes, atrae a 300 agentes de viaje de 
40 países distintos especializados en 
este segmento.  

Una de las características de esta 
cita es que reúne a profesionales que 
no suelen acudir a otras multitudina-
ria como Fitur o la World Travel Mar-
ket de Londres, lo que permite am-
pliar el abanico para la promoción. 
Además, es especialmente relevante 
porque mete a la ciudad que la acoge 
en el circuito exclusivo de destinos 
de lujo. La organización de Emotions 
celebra cada año otros dos encuen-
tros similares en Buenos Aires y Nue-
va York. Sevilla es la tercera parada 
para tener representación en el mer-
cado europeo. En este último caso se 
logrado consolidar la capital andalu-
za como una de las sedes con estas 
tres nuevas ediciones que se han acor-
dado.  

La ampliación del convenio permi-
te también cumplir un antiguo anhe-
lo de la empresaria argentina, que 
quería celebrar alguna de las ferias 
en la Fábrica de Artillería, pero los 
plazos de la rehabilitación que ya está 
en marcha no coincidían con los de 
las ediciones acordadas en 2018 cuan-
do se inició la relación. Entonces se 

negociaron tres, que son las que ya 
se han celebrado en Sevilla. En este 
tiempo el lugar elegido para las se-
siones ha sido el pabellón de la Nave-
gación en la Cartuja, pero tal vez para 
las siguientes se pueda cambiar la 
ubicación si se encuentra encaje para 
ello. 

Esta última cita, que se clausuró el 
miércoles, ha sido la más multitudi-
naria, con la participación de un to-
tal de 316 agentes internacionales de 
viajes (160 expositores y 156 compra-
dores) de 40 nacionalidades. El alcal-
de, Antonio Muñoz, destacó durante 
el cierre que «de las tres ferias que se 
han organizado en la ciudad, ésta ha 
supuesto un récord de participación, 
revelando el crecimiento del segmen-
to premium, en el que Sevilla se está 
posicionando como un destino bas-
tante competitivo». «No en vano, los 
nuevos proyectos de hoteles de cinco 
estrellas demuestran la apuesta de la 
industria turística y, por tanto, de los 
inversores por este tipo de turismo en 
la ciudad», dijo. 

Para el Consistorio este es un even-
to fundamental, pues va en consonan-
cia con a estrategia de fomentar un 
turismo de calidad que atraiga a visi-
tantes de elevado poder adquisitivo. 

El primer requisito para ello era cap-
tar la atención de cadenas hoteleras 
de primer nivel como Raddison, que 
ya regresó al mercado sevillano con 
el hotel de la Magdalena, y Mandarin 
Oriental, que gestionará el futuro cin-
co estrellas de Altadis.  

Presencia internacional 

Como en otras ediciones, la feria ha 
salido del recinto principal en el que 
se celebra y ha mostrado otros atrac-
tivos de la ciudad a sus congresistas. 
En este caso se ha elegido el palacio 
del Marqués de la Motilla, que hasta 
ahora había sido una residencia par-
ticular y su interior apenas era cono-
cido por el público.  

A lo largo de esta semana, los 316 
operadores internacionales especiali-
zados en paquetes premium han teni-
do la oportunidad también de visitar 
la ciudad, así como conocer de prime-
ra mano su oferta exclusiva. Después 
de la selección que la organización rea-
liza para la asistencia al evento, son 
dos las firmas sevillanas las que han 
estado presentes, el hotel Alfonso XIII 
y Hospes Las Casas del Rey de Baeza. 
También ha contado con un espacio el 
equipo de Sevilla City Office, el ente 
creado para la promoción turística vin-
culado a Contursa, que se ha encarga-
do de difundir el conjunto de la oferta 
premium y de lujo. 

Uno de los mercados turísticos más 
representados en Emotions 2022 ha 
sido el norteamericano, con Estados 
Unidos a la cabeza. También han es-
tado presentes varias regiones de  
como América Latina y de Europa, con 
una mayor presencia de Reino Unido, 
Francia y Países Bajos.

La feria del turismo de lujo 
mantiene a Sevilla como  
sede otros tres años más
∑ El encuentro ha 

reunido este año a  
más de 300 agentes de 
viaje de cuarenta 
países distintos

Una de las sesiones de trabajo de la feria turística Emotions en el pabellón de la Navegación  // VANESSA GÓMEZ

La Asociación de Hoteles de 
Sevilla ha organizado una 
nueva edición de la campaña 
‘Terrazeando ando’ para 
promocionar las terrazas de 
los alojamientos, en especial 
para esta temporada de 
verano. Un total de 35 estable-
cimientos se han sumado a 
esta iniciativa, como avanzó 
el presidente de la patronal, 
Manuel Cornax. «Es una 
manera de dar visibilidad a 
estos espacios únicos, que 
aportan valor añadido a 
nuestro destino y a los hoteles 
de Sevilla», dijo. Una de las 
actividades que se realizarán 
son las catas de vino de la 
provincia de Sevilla, que se 
ofrecerán de la mano del 
enólogo Fran León, en colabo-
ración de la Asociación de 
Vinos y Licores de la provin-
cia, Sabores de la Provincia de 
Sevilla y la marca Royal Bliss.

Las terrazas de los 
hoteles se llenan 
de actividades

La cita turística se celebró 
durante varios años en 
Barcelona antes de recalar 
en Sevilla, donde 
permanecerá tres años más 

Dos hoteles sevillanos han 
participado en esta última 
edición, que ha sido la más 
numerosa desde que se 
empezó a organizar D
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A-49

A-66

A-92

A-4

A-4

sur

norte

SE-30

SE-40

Áreas logísticas de Sevilla

Primer anillo (SE-30)

Menos de 3 km. desde el 

centro de Sevilla

Principales áreas logísticas:

C.T.M.

Z.A.L.

Panatonni Puerto Sevilla

VGP Ciudad de la Imagen

Segundo anillo (SE-40)

Menos de 10 km. desde el 

centro de Sevilla

Principales áreas logísticas:

Alcalá de Guadaira

P. I. La Red

Sevilla Green Logistic

Dos Hermanas

P. I. Ctra. de la Isla

Megapark

P. I. El Aceitunero

Tercer anillo

Más de 30 km. desde 

el centro de Sevilla

Principales áreas 

logísticas:

Carmona

P. I. Carmona

Los Palacios

Palenquivir

Guillena

El Esparragal

SEVILLA

Fuente: CBRE | Gráfico: ABC SEVILLA

E. FREIRE 

SEVILLA 

Se mantiene un «gran apetito inver-

sor» por el mercado logístico sevilla-

no, que empezó a despegar a partir de 

2018, tras una década de travesía (2007-

2017) en la que no se movió práctica-

mente nada en torno a este negocio. 

El aterrizaje del gigante Amazon en el 

Polígono la Isla fue el gran detonante 

y, a partir de ahí, se ha producido una 
proliferación de almacenes y platafor-

mas XXL o megacentros dentro de un 

radio de 30 kilómetros alrededor de la 

capital hispalense. 

En los últimos tres años, distintos 

operadores (tanto fondos internacio-

nales como promotores autóctonos)  

han invertido en torno a 50 millones 

de euros en activos y suelos logísticos 

de Sevilla, según estimaciones de la 

firma de consultoría y servicios inmo-

biliarios CBRE.  

«Sevilla se ha consolidado como 

principal núcleo logístico en el Sur de 

nuestro país y cuarto mercado del sec-

tor en España tras Madrid, Barcelona 

y Valencia, al mismo nivel que Zara-

goza. Es desde hace unos años una pla-

za de interés para los inversores y su 

gran reto es mantenerse en ese esta-

tus», señala José María Laffitte, direc-

tor de Asesoría e Inversión Industrial 

y Logística CBRE Andalucía.  

No obstante, este experto subraya 

que «en Sevilla existe una escasa dis-

ponibilidad de producto de calidad» 

y considera «necesaria la renovación 

del parque logístico y la transforma-

ción de productos obsoletos» en pla-

taformas más modernas y ver-

sátiles.  

Durante la presentación 

de un informe sobre el 

mercado logístico sevilla-

no elaborado por CBRE, 

Laffitte avanzó que hay 

cuatro grandes proyectos  

en curso en Sevilla promo-

vidos por tres inversores: 

Aquila Capital, que desarro-
lla 75.000 m2 en el nudo de 

enlace de la S-40 con la A92 a la altu-

ra de Alcalá de Guadaíra;  Panattoni 

con una plataforma de 70.000 m2 en-

tre el Puerto de Sevilla y Palmas Altas; 

y VGP con sendas actuaciones en el 

Polígono de La isla  (50.000 m2) y en la 

Ciudad de la Imagen, en la zona nor-

te (25.000 m2). Junto a ello, en el tercer 

anillo logístico de Sevilla se ha abier-

to una nueva «área de oportunidad» 

donde operadores locales como Pa-

lenquivir, en Los Palacios, o Grupo 

MAS, en El Esparragal (Guillena), es-

tán desarrollando grandes centros lo-

gísticos. 

Y en plena ebullición del mercado, 

«hay varios fondos valorando seria-

mente precios para adquisición de 

suelo para desarrollar varios activos 

más», según avanza el directivo de 

CBRE. Esta consultora estima 

que en el mercado sevillano 

hay un stock de suelo lo-

gístico de 2.162.000 m2, 

de los cuales alrededor 

de 120.000 están dispo-

nibles. Y más de un ter-

cio de esta superficie va-

cante la ocupa la platafor-

ma logística de 

Merkamueble en Bollullos 
de la Mitación. Son 44.000 

m2 que continúan vacíos tras la liqui-

dación de la empresa de mobiliario 

porque sus actuales propietarios «no 

han dado la valoración de mercado 

adecuada», según estiman los técni-

cos de la consultora inmobiliaria.  

Con unas rentabilidades en el en-

torno del 5,25% y el 5,50%, Sevilla  man-

tiene vivo su atractivo para el merca-

do inversor. Según los datos presen-

tados por CBRE, el ‘pipeline’ o activos 

en construcción ronda  actualmente 

los 170.000 m2 y se estima que en los 

dos próximos años se superarán los  

180.000 m2. Por otro lado, según CBRE,  

se está produciendo «una ligera ten-

dencia al alza» en las rentas de los ac-

tivos logísticos en Sevilla debido al  au-

mento de los costes de la construcción.

Fondos internacionales siguen 
buscando suelo logístico en Sevilla 

∑ Un tercio de los 120.000 
m2 disponibles lo ocupa 
la plataforma de 
Merkamueble, que 
sigue vacía

JOSÉ Mª LAFFITTE

Hay «escasa disponibilidad 
de activos de calidad» en el 
mercado sevillano, el 
cuarto de mayor peso en 
España, según CBRE
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
a precampaña para las eleccio-
nes andaluzas del 19-J termi-

na este fin de semana con los 

líderes nacionales de los par-

tidos mayoritarios arropando a sus 

candidatos en sendos mítines, lo que 

da idea de la relevancia que tienen las 

urnas en Andalucía para la política na-

cional. Y no sólo porque en las últimas 

semanas se haya hablado específica-

mente de esta comunidad autónoma 

en el Congreso de los Diputados, a don-

de algunos partidos han llevado los 

ecos electorales. 

Alberto Núñez Feijóo acude el do-

mingo a un hotel sevillano a partici-

par en el primer acto multitudinario 

del PP junto al presidente andaluz 

Juanma Moreno. Mañana sábado, Pe-

dro Sánchez estará en la caseta muni-

cipal de Dos Hermanas junto a Juan 

Espadas en otro acto que se prevé de 

gran afluencia. El éxito de público de 

ambas convocatorias dará una idea 
del termómetro electoral de ambos 

partidos. Será la primera prueba de 

fuego para ambos.  

Claro que la implicación de los líde-

res va por barrios. O mejor dicho, por    

partidos políticos. Porque desde el pa-

sado 14 de mayo, el presidente del Go-

bierno y líder del PSOE federal, Pedro 

Sánchez, no ha faltado un fin de se-

mana a Andalucía. Iba a estar también 

el primer fin de semana del mes pero 

hubo que suspender el acto por el Co-

vid de Juan Espadas. El 14 de mayo es-

tuvo en Torredelcampo, Jaén, acom-

pañando a Juan Espadas; el domingo 

siguiente, 22 de mayo, acudió a Gra-

nada a un acto feminista también con 

Espadas y el próximo sábado protago-

nizará a otro mitin en Dos Hermanas 

a volver a dar arropo a su candidato a 

la Junta de Andalucía. El lugar elegi-

do para este último encuentro no es 

casual ya que esta ciudad es talismán 

para el líder federal de los socialistas. 

Y, lo que es más importante, tiene un 

importante valor simbólico para las 

huestes de su partido. Se busca un im-

pulso de energía para la campaña. 

En 2017, tras su derrocamiento como 

secretario general del PSOE, Pedro 

Sánchez eligió Dos Hermanas —la pro-

vincia de Susana Díaz— para anunciar 

que volvería a presentarse a las pri-

marias de su partido. Las ganó. Tam-

bién arrancó en esta ciudad sevillana  
la campaña electoral a las generales 

de 2019 y en ese año ganó las dos con-

vocatorias que hubo que celebrar. 

Las visitas de Pedro Sánchez pre-

tenden poner en valor la marca PSOE 

ante un candidato desconocido para 

una gran mayoría del electorado an-

daluz. Juan Espadas tiene, además, un 

perfil discreto, moderado y poco dado 

a las arengas, con lo que es más difícil 

lanzar su campaña electoral. 

La presencia de Núñez Feijóo en Se-

villa este domingo tiene otras conno-

taciones completamente diferentes. 

El líder gallego del PP nacional sólo 

ha compartido hasta ahora con Juan-

ma Moreno un acto sobre el programa 

económico en la sede de la Confede-

ración de Empresarios de Andalucía. 

El domingo ambos evidenciarán com-

plicidad y un proyecto común de par-

tido, una vez superada la salida trau-

mática de Pablo Casado. 

El mensaje es claro: el PP andaluz 

tiene influencia en el partido a nivel 

nacional lo que equivale a decir que la 

tiene en España. La prueba más pal-
pable es que hay tres andaluces que se 

sientan en la mesa camilla de Feijóo 

en Génova. 

Por eso precisamente Juanma Mo-

reno insistía ayer en un mensaje que 

resulta llamativo: «El PP es el único 

partido que tiene autonomía para de-

cidir sobre Andalucía» mientras que 

los demás dependen de sus direccio-

nes nacionales (Vox), federales (PSOE) 

o de sus coaliciones (Por Andalucía). 

Eso además de Ciudadanos que ahora 

se ha descolgado diciendo que quiere 

eliminar del Estatuto de Autonomía  el 

concepto de «nacionalidad histórica». 

Resulta curioso destacar que este 

ha sido hasta ahora el mantra del 

PSOE. Los socialistas andaluces ha-

bían defendido su total autonomía con 

Sánchez y Feijóo también se 
juegan el futuro en el 19-J andaluz
∑ El líder del PSOE arropa a Espadas en 

Dos Hermanas, la ciudad que ha 
convertido en su talismán  

∑ El presidente de la Junta protagoniza 
con su líder nacional el primer gran 
acto político en un hotel en Sevilla

El presidente del Gobierno y líder del PSOE, Pedro Sánchez, acude a arropar a Espadas mientras que el líder del PP, Alberto Núñez Feijóo apoya a Juanma Moreno  // EP / 

Moreno defiende su 
independencia de Madrid: 
«El PP es el único que tiene 
autonomía para decidir 
sobre Andalucía»
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respecto a la dirección de su partido 

para tomar decisiones sobre Anda-

lucía y priorizar los intereses de sus 

ciudadanos por encima de los del 

partido. Con la llegada de Juan Espa-

das a la secretaría general ampara-

do por Pedro Sánchez que lo eligió 

para desbancar a Susana Díaz, ese 

lema se ha borrado. 

Pedro Sánchez está omnipresen-

te en la campaña mientras que Nú-

ñez Feijóo ha elegido un papel más 

discreto. La apuesta del partido es el 

presidente andaluz, «Juanma presi-

dente», como principal activo del par-

tido. Y envuelto en la bandera de An-

dalucía, «en el PP tenemos un pro-

yecto común para España pero dis-

tintas sensibilidades», frase que ha 

sido garantía de éxito electoral para 

los socialistas durante casi 40 años. 

Uno de los puntos clave de la es-

trategia de los dos partidos mayori-

tarios son, claro, los pactos poselec-

torales. Moreno insiste en sus «líneas 

rojas» para pactar con Vox —igual-

dad y violencia de género, Estatuto 

de Autonomía y cambio climático—. 

Espadas, por su parte, no deja de azu-

zar el miedo a Vox y critica a More-

no por no ser claro con los votantes, 

«no dice a los andaluces que está pre-

parando un Gobierno con Vox». 

En este escenario, el presidente de 

la Junta hace lo propio con su rival 

socialista. Está seguro de que el ca-

beza de lista del PSOE, Juan Espadas, 

no pondrá líneas rojas a la extrema 

izquierda para gobernar. «Estoy ab-

solutamente convencido de que no 
las pondrá», ha dicho Moreno, quien, 

al respecto, ha recordado que Espa-

das guarda silencio sobre los futuros 

pactos, pero ha aclarado que bajo nin-

gún concepto permitirá que el PP opte 

a gobernar en solitario. El PSOE lo 

haría, según el presidente andaluz, 

en comandita con muchos otros: «Si 

hay una alternativa viable en la iz-

quierda será la de ocho partidos po-

líticos. Por cierto, los más radicales». 

En medio de esta polémica, la can-

didata de Vox, Macarena Olona, tra-

taba de agitar más la jornada. «La 

disputa en la primera posición es en-

tre Juan Espadas y yo. El riesgo real 

es si el candidato del PP se va a abra-

zar al PSOE tras el 19-J». Unas pala-

bras que fueron rápidamente movi-

das por los socialistas en las redes.

E

Vox también tira de su líder 
nacional para este fin de 
semana de precampaña. 
Santiago Abascal participa-
rá junto a su candidata 
Macarena Olona en tres 
mítines en otras tantas 
provincias andaluzas. Esta 
noche estará en Málaga, 
mañana sábado a mediodía 
tienen un mitin en Granada 
y el domingo la cita es, a las 
nueve de la noche, en 
Almería. Vox ha preparado 
una campaña centrada en la 
imagen de Santiago Abascal 
que será el principal intervi-
niente en los actos públicos. 
A esta formación le interesa 
también mostrar una 
imagen de movilización 
ciudadana más allá de las 
redes sociales.

Abascal recorre 
Málaga, Granada y 
Almería
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Redacción SEVILLA

Grupo Mas acaba de presentar su
octava Memoria de Responsabili-

dad Social Corporativa (RSC), en
el que se consolida su apuesta por
la diversidad, la conciliación y la
sostenibilidad. La memoria se pre-
sentó en la Escuela de Organiza-
ción Industrial de Sevilla, acto pre-
sidido por María López Sanchís,
directora general de Calidad Am-
biental y Cambio Climático de la
Junta, y Vicente Martín González,
presidente de Grupo Mas.

Martín destacó de la memoria,
elaborada según estándares GRI,
que para Grupo Mas 2021 fue “un
año de grandes avances” en la eje-
cución de su plan estratégico
2021-25, que prevé invertir 100
millones de euros, abrir 50 nuevas
tiendas y reformar otras 50. “Pero
sobre todo en este plan nos cen-
tramos en seguir generando valor
duradero en nuestra tierra, prin-

cipalmente en materia de genera-
ción de empleo, bienestar social y
medioambiental, y fomento de
alimentación saludable”, agregó
el presidente de la compañía.

Uno de los objetivos de dicho
plan es incorporar al agrupo
1.800 empleados más en el perio-
do. Lo pimeros 426 ya lo han he-
cho en 2021. Grupo Mas apuesta
por “un empleo local estable y de
calidad”. De hecho, en el actó se
resaltó que la plantilla está forma-
da en un 80% por personas con
contrato indefinido y un 52% de
mujeres.

El fomento de formación, con
1,2 millones de inversión, y de la
conciliación, con el 99,7% de las
personas con empleo en su lugar
de residencia, son otros de los pi-
lares de su programa de bienestar
del empleado Juntos Somos.

Para lograr el impulso de lo lo-
cal, la empresa dearrolla su pro-
grama Raíces, con reflejo directo
en el empleo y en su estrategia co-
mercial, dado que la compañía
continúa apostando por provee-
dores de cercanía, sobre todo fres-
cos. En 2021 el número de provee-
dores de Andalucía y Extremadu-
ra se acercó a los 200.

Reducir el impacto medioam-
biental también es una de las má-
ximas preocupaciones del grupo,
para lo que desarrolla su progra-
ma Cero Impacto. Entre sus lo-
grros está que en 2021, para avan-
zar hacia un modelo de negocio
más sostenible, ya contaba con 12
plantas fotovoltaicas, que redu-
cen un 35% el consumo de sus es-
tablecimientos.

Grupo Mas apuesta por la
diversidad y el empleo de calidad
Lacompañíaandaluza

presentasumemoria

de responsabilidad

social corporativa

M.G.

Directivos del Grupo Mas y la directora de Calidad Ambiental de la Junta con representantes de los premiados.
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Ana S. Ameneiro

Profesionales de la ingeniería, de
la sociedad civil y de las adminis-
traciones se han unido con la de-
terminación de presionar con fir-
meza al Ministerio de Transportes
a que resuelva de inmediato el pa-
so del río de la SE-40 con la solu-
ción que se aprobó y adjudicó en
origen: los túneles de 2009.

Estos profesionales señalan que
hacer los túneles es la opción más
rápida, ya que sólo requeriría de
un modificado del proyecto adju-
dicado, y que el Ministerio puede
perfectamente dar marcha atrás a
su decisión de rescindir el contra-
to original, dado que aún no ha
firmado con las constructoras la
indemnización que supone anular
la adjudicación.

La reunión se celebró ayer en la
Caja Rural de la Magdalena con el
viceconsejero de Fomento, Mario
Muñoz-Atanet, y el director gene-
ral de Infraestructuras, Enrique
Catalina, por la Consejería de Fo-
mento de la Junta. De la demar-
cación territorial del Colegio de
Ingenieros de Sevilla asistió su re-
presentante, Abraham Carrasco-
sa. De los constructores y promo-
tores de Sevilla (Gaesco) acudió
su gerente, el ingeniero de cami-
nos Juan Aguilera. El Ayunta-
miento de Coria del Río estuvo re-
presentado por el delegado de
Turismo, Antonio Bizcocho. Y,

por parte de la sociedad civil, Vi-
cente Sales, promotor de la Plata-
forma A-49 que logró en su día
que la administración terminara
esta carretera inacabada.

Desde Gaesco, Juan Aguilera
insistió en que los túneles se ad-
judicaron hace más de una dé-
cada “con todos los informes fa-
vorables: geotécnicos, hidráuli-
cos, declaración de impacto am-
biental e información pública
limpia, sin ninguna objeción,
por lo que la obra podría empe-
zar de forma inmediata”.

Aguilera reiteró que el puente
se desaconsejó en el informe de
impacto ambiental y sería un
“espantapájaros”, y que no se
sostienen las razones para de-
fender su construcción con los
10 perjuicios que generaría:
afectaría a la operativa de la ba-
se militar del Copero y a la segu-
ridad establecida por el Ministe-

rio de Defensa, al Puerto y a to-
do el territorio, además de gene-
rar una gran polución y ruido.

Abraham Carrascosa, del co-
legio de ingenieros, planteó que
es más rápido hacer un modifi-
cado del proyecto original en el
plazo de un año que corrija los
problemas que surgieron en la
obra, ya que, al día siguiente de
aprobarse este modificado, po-
drían reanudarse las obras.

Carrascosa abundó en que op-
tar por un puente supone “co-
menzar de cero y rescindir los
contratos en vigor”. “La solución
más rápida son los túneles y por
eso debe luchar esta ciudad. Pa-
ra ello hemos de unirnos las em-
presas y profesionales con la ciu-
dadanía. Sin duda, el coste de
no hacer nada y seguir dando
patada adelante a este problema
supera el coste de ejecución de
los túneles. Y en esta ciudad es-

tamos muy acostumbrados a
que no se haga nada”, dijo.

Desde el Ayuntamiento de Co-
ria, el edil Bizcocho rechazó un
gigantesco puente que ahogaría
al municipio, que quedaría por
debajo. “Sevilla y los sevillanos
no pueden conformarse con lo
que le dan”, se quejó.

El viceconsejero Muñoz-Atanet
lamentó que la población sevilla-
na está callada y no reacciona “al
maltrato histórico que sufre en
movilidad”. Destacó que el Minis-
terio pone excusas técnicas para
no hacer los túneles, cuando lo
cierto es que no quiere gastarse di-
nero en éstos. Y señaló el alto cos-
te que soporta Sevilla por el retra-
so de la SE-40 en el paso del río, ya
que “Sevilla está asfixiada por la
SE-30”. Vicente Sales incidió en la
gravedad de que el Ministerio
quiera hacer un puente, pese a las
afecciones que causa a Defensa.

Sevilla presiona para que el paso
del río de la SE-40 se haga con túnel
● Profesionales
y sociedad civil se
movilizan para que
el Ministerio ejecute
la obra adjudicada

JUAN CARLOS MUÑOZ

Antonio Bizcocho, Enrique Catalina, Abraham Carrascosa, Mario Muñoz-Atanet, Juan Aguilera y Vicente Sales, ayer.
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Redacción

181.989 andaluces faltan de me-
dia a su trabajo a diario, y de ellos
136.492 lo hacen con baja médica
y 45.497 sin causa justificada, se-
gún el informe sobre absentismo
laboral de la firma de recursos hu-
manos Randstad, correspondien-
te al cuarto trimestre de 2021.

A nivel nacional, cerca de 1,2
millones de personas no acuden a
su puesto de trabajo. Exactamen-
te, 1.186.875 profesionales, de los
cuales el 25% (297.053) lo hicie-
ron pese a no estar de baja, mien-
tras que el 75% (889.822) se au-
sentaron por una incapacidad
temporal. “Estos datos suponen un

ligero empeoramiento y un cam-
bio en la tendencia a la baja obser-
vada desde principios de año”,
afirma Randstad. En concreto, y
con respecto a las cifras del ante-
rior trimestre, el absentismo total
aumentó un 7,7%, en el caso de ba-
jas médicas un 5,8% y un 14,1% en
el caso de las injustificadas. La ra-
zón puede estar en el repunte de
contagios por ómicron.

El absentismo laboral supone
que en nuestro país se pierden el
5,9% del total de las horas pacta-
das, cuatro décimas más que en el
trimestre anterior. El absentismo
no debido a incapacidades tempo-
rales, es decir, el no justificado, tu-
vo una tasa del 1,5%.

“El aumento del absentismo in-
justificado durante los últimos tres
meses del año es un mal dato, ya
que puede lastrar la recuperación
económica al no tener las empre-
sas recursos. Se hace necesario in-
dagar las causas, por si determina-
das medidas de conciliación o de
motivación pueden paliar el ab-
sentismo”, asegura Valentín Bote,
director de Randstad Research.

Por sectores, la industria es la
que registra un mayor absentismo,
con un 6,1%, cerca del sector ser-
vicios, con un porcentaje del 6%.
El sector de la construcción es don-
de menos, un 4,5%. Los mayores
porcentajes de absentismo tuvie-
ron lugar en las actividades de jue-
gos de azar y apuestas (9,9%) y en
actividades sanitarias (9,4%). Las
menores tasas fueron en activida-
des inmobiliarias, actividades de
las sedes centrales y actividades de
consultoría de gestión empresarial
(ambas con el 3,7%).

Cerca de 50.000 andaluces
faltan a su trabajo cada
día sin causa justificada
●Un informe de Randstad revela que

el absentismo repuntó entre octubre y

diciembre de 2021 por la variante ómicron
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Mercadona y la Federación de Asociaciones de Celia-
cos de Andalucía (FACA) firmaron ayer un acuerdo
para promover acciones dirigidas a personas con en-

fermedad celiaca o sensibilidad al gluten y dar visibi-
lidad al colectivo. En la imagen, Amor Fernández (FA-
CA) y Nacho González (Mercadona).

ConveniodeMercadonay la asociacióndeceliacos
M. G.
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M. R.

El Ayuntamiento abordó ayer en
el Pleno municipal las prolonga-
das interrupciones de suminis-
tro eléctrico que pesan en el Po-
lígono Sur, el barrio con menor
renta neta media anual por per-
sona de toda España según las
estadísticas, como consecuen-

cia de los incendios declarados
en varios transformadores de
energía eléctrica, extremo que
el grupo Endesa atribuye a satu-
raciones en la red derivadas de
las acometidas ilegales para cul-
tivos de marihuana en el inte-
rior de viviendas.

En concreto, la concejal no
adscrita, Sandra Heredia, re-
cordó la “lamentable situación”
que sufren desde hace meses
muchas familias del Polígono
Sur al carecer de fluido eléctri-
co. Eso después de que en los úl-
timos tiempos varios transfor-
madores de energía en la zona

hayan sufrido incendios, extre-
mo que Endesa achaca a las aco-
metidas ilegales para cultivos
interiores de marihuana, seña-
lando que tal práctica causa la
saturación e incendio de los ci-
tados centros de transforma-
ción y detallando que los cen-
tros siniestrados tenían una ca-
pacidad de abastecimiento co-
rrespondiente a unas 3.700 vi-
viendas, contando con sólo algo
más de 210 contratos de sumi-
nistro en vigor.

A tal efecto, el alcalde socia-
lista, Antonio Muñoz, conside-
ró que la “medicina” a esta si-
tuación reside en las actuacio-
nes de la Policía Nacional con-
tra los cultivos de marihuana en
el interior de viviendas, que por
su “desorbitado consumo” de
energía producen la “satura-
ción” de las infraestructuras
eléctricas y finalmente los fallos
en el suministro.

El Ayuntamiento achaca
a la marihuana los cortes
de luz en el Polígono Sur

Laconcejalnoadscrita

recuerda “la lamentable

situaciónquesufren

muchas familias”
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M. R.

El Pleno ha aprobado por una-
nimidad presentar la candida-
tura para que la ciudad alber-
gue la sede física de la futura
Agencia Espacial Española,
una iniciativa que cuenta tam-
bién con el apoyo de la Junta
de Andalucía, de los empresa-

rios y de la Universidad hispalen-
se. En la propuesta, presentada
por el alcalde, Antonio Muñoz, se
recoge que el Ayuntamiento con-
sidera que la ciudad tiene las in-
fraestructuras y la localización
idóneas para este proyecto, y que
su historia, su presente y su futu-
ro “la sitúan en un lugar privile-
giado para aspirar a esta sede”.

Por ello, se ha elaborado un pri-
mer dossier, en colaboración con
la Junta, que pone de manifiesto
que, con la aplicación de criterios
objetivos, la ciudad de Sevilla es
una “clara aspirante” a la sede de
la Agencia Aeroespacial.

Respaldo unánime para
albergar la sede de la
Agencia Espacial Española

Lainiciativacuentacon

elapoyodelaJunta,

losempresariosyla

UniversidaddeSevilla
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M. Ruesga

El gobierno municipal aprobó
ayer en la sesión plenaria una
aportación presupuestaria por
importe de 612.125 euros para
contratar una asistencia técnica
que redacte los proyectos cons-
tructivos para la obra civil e ins-
talaciones de la ampliación del

Metrocentro desde Nervión
hasta la estación de trenes de
Santa Justa, así como 400.000
euros destinados a una próxima
línea de subvenciones al sector
del taxi para continuar amorti-
guando las pérdidas causadas
durante la pandemia y el actual
encarecimiento de los precios
de los combustibles.

En el primer caso, se trata de
continuar el proceso de amplia-
ción del Metrocentro desde su
parada de San Bernardo, que en
una primera fase, ya en obras,
llegará hasta Nervión y en la se-
gunda, hasta la estación de tre-
nes de Santa Justa, reforzando
el intercambiador intermodal
en este enclave con un medio de
transporte medioambiental-
mente sostenible como es el
tranvía. De esta manera, se da-
rá continuidad al proyecto ac-
tualmente en ejecución al ini-
ciar la siguiente fase una vez
que concluya la primera.

En cuanto a la línea de apoyo
al taxi, esta iniciativa se enmar-
ca en el Plan Estratégico de Sub-
venciones del Instituto del Taxi
aprobado en marzo pasado, y
cuyo principal objetivo es con-
seguir la estabilización de la
economía de sus profesionales.
Por un lado, se trata de hacer
frente a las consecuencias de la
pandemia del Covid-19 en este
sector, así como circunstancias
sobrevenidas como el aumento
de precios del combustible por
la guerra en Ucrania. El impor-
te de esta línea de ayudas as-
ciende a 400.000 euros.

El Pleno municipal, además,
aprobó la propuesta del área de
Economía para aportar 478.757
euros como cofinanciación del
propio Ayuntamiento al proyecto
que, por importe 1.412.917 euros
y destinado al fortalecimiento de
la actividad comercial en zonas
turísticas de la ciudad, fue apro-
bado por el Ministerio de Indus-
tria, Comercio y Turismo y está fi-
nanciado con los fondos europeos
Next Generation.

Este proyecto, que tiene como
objetivo captar y atraer a visi-
tantes a las áreas comerciales, se
basa en el fortalecimiento de la
actividad comercial en las zonas
de gran afluencia turística de la
ciudad, potenciando las com-
pras a través de un sistema de
atracción y fidelización digital
de los clientes, implantando un
espacio más limpio, amigable y
comprometido con el medio am-
biente. Se incide en la digitaliza-
ción del comercio, la recogida
selectiva de residuos y la mejora
de la limpieza viaria, siendo es-
tas dos últimas medidas ejecuta-

das por Lipasam, y el ámbito de
actuación se concentra en la zo-
na comercial del distrito Casco
Antiguo y parte del barrio de
Triana (calle Betis, calle Pureza,
calle San Jacinto (zona peatonal
y Plaza del Altozano).

Estas aportaciones presupues-
tarias se financiarán con rema-
nentes de tesorería correspon-
dientes al ejercicio de 2021, sin
que alteren, pues, la planifica-
ción del Presupuesto municipal
de 2022, según explicó ante el
Pleno la delegada de Presidencia
y Hacienda del Ayuntamiento de
Sevilla, Sonia Gaya.

El diseño de la ampliación del tranvía
hastaSantaJustayacuentacondinero

JUAN CARLOS MUÑOZ

Varios vehículos en la entrada principal de la estación de trenes de Santa Justa.

● El gobiernomunicipal realiza una
modificación presupuestaria de 612.125
euros para la siguiente fase del Metrocentro

Estas aportaciones
se realizan con
remanentes de
tesorería de 2021

PLENO MUNICIPAL | EL DEBATE POLÍTICO Y LOS ACUERDOS
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Antonio Muñoz, gesticulante junto a Adela Castaño durante una de sus intervenciones de ayer  // ROCÍO RUZ

E. BARBA 

SEVILLA 

El Pleno del Ayuntamiento de Sevilla 
aprobó en su sesión de ayer que la ciu-
dad «reclame al Gobierno central» fir-
mar el convenio de financiación del 
tramo norte de la línea 3 del metro (Pino 
Montano-Prado, presupuestado en 
1.045 millones) y que se permitan «otras 
vías» de financiación, como fondos eu-
ropeos. En esta ocasión, uno de los as-
pectos más llamativos fue que la pro-
puesta del PP contó con el apoyo del 
PSOE, con lo que el propio alcalde, el 
socialista Antonio Muñoz, lideró así la 
exigencia al Gobierno de su partido, el 
de Pedro Sánchez, para que agilice los 
trámites con respecto al suburnamo 
sevillano.  

La moción servió de nuevo para que 
el portavoz del PP en el Ayuntamiento, 
Juan de la Rosa, reclamase la firma del 
convenio al entender que éste «es cla-
ve» para licitar el tramo norte. «Sin él, 
no se puede avanzar». En ese sentido se 
sumó a la voz de la consejera de Fomen-
to de la Junta de Andalucía, su compa-
ñera de partido Marifrán Carazo, quien 
viene insistiendo en la necesidad de que 
el Gobierno dé un paso más y en que «la 
pelota está en el tejado» del gabinete de 
Sánchez. «El pliego del ramal técnico 
está ya terminado. Está redactado y se 
está informando jurídicamente. En cuan-
to se aclare la financiación por parte del 
Ministerio se puede licitar de forma ur-
gente el ramal técnico para comenzar 
la construcción del tramo norte», sub-
rayaa hace sólo unos días recordando 
la urgencia de rubricar el convenio «an-
tes del verano» para «poder comenzar 
con las obras este año».  

En este punto, el delegado de Hábi-
tat Urbano y Cohesión Social, Juan Ma-
nuel Flores, hizo ver, aludiendo a Mála-
ga, que «a 230 kilómetros de Sevilla, en 
una ciudad costera, hay ejemplos feha-

El PP y el PSOE se 
alían para reclamar 
la financiación del 
metro al Gobierno

∑ Los socialistas apoyan 
mociones populares en 
el Ayuntamiento y la 
Diputación que exigen 
respuestas de Sánchez

cientes de que se pueden licitar y ejecu-
tar obras» de metro sin que haya con-
venio. Por ello, Flores lamentó que el PP 
«no admitiera» en la comisión de con-
trol y fiscalización previa las enmien-
das de los socialistas para que la Junta 
«licite ya» los primeros trabajos del tra-
mo norte, concretamente, el ramal téc-
nico, sin que se haya tenido que firmar 
el convenio de financiación con el Mi-
nisterio de Transportes. 

En este punto de la sesión, el porta-
voz adjunto de Vox, Gonzalo García de 
Polavieja, ha reclamado celeridad en la 
firma del convenio para que «no nos 
coja el toro» y su homólogo en Cs, Mi-
guel Ángel Aumesquet, ha afeado tan-
to a populares como a socialistas que 
estén «más preocupados por sus inte-
reses partidistas». 

También se aprobó por unanimidad 
una moción de Vox que reclama al Go-
bierno y a la Junta de Andalucía  que 
«acometan de una vez el demandado 
proyecto de ampliación del Museo de 
Bellas Artes» sevillano, de titularidad 
estatal pero de gestión autonómica. 

También en la Diputación 
En otra institución pública donde tam-
bién tienen mayoría los socialistas se 
produjo este jueves un posicionamien-
to similar para reclamar celeridad con 
ese acuerdo para el metro sevillano. El 
Pleno de la Diputación de Sevilla, de 
este modo, aprobó por unanimidad una 
moción también del PP en la que se 
«exige al Gobierno central que, de una 
vez por todas, firme el convenio de fi-
nanciación del tramo norte de la líena 
3 del Metro». Además, en este caso sí se 
admitió una enmienda del Grupo So-
cialista para que esa reclamación se ex-
tienda al Gobierno andaluz, con lo que 
se insta a las dos administraciones com-
petentes. La propuesta popular tam-
bién establece que se permita otras vías 
de financiación, como son los fondos 
europeos, «utilizados en otras ocasio-
nes para financiar infraestructuras de 
movilidad y transportes, como sí se han 
permitido en otras ciudades». 

La portavoz del PP en la institución 
provincial, María Eugenia Moreno, pi-
dió al Gobierno central en su interven-
ción «que se tomen en serio» estas re-
clamaciones de Sevilla. «El presidente 
de la Junta, Juanma Moreno, ya ha di-
cho que está dispuesto a empezar esta 
obra cuanto antes. Solo está pidiendo 
firmar el convenio a partes iguales y 
que se permita al Gobierno andaluz 
usar fondos europeos como han hecho 
otras ciudades», añadió. Moreno tam-
bién recordó que la Junta ya contem-
plaba en el presupuesto autonómico 
«una partida de dos millones para el 
ramal técnico de la citada línea, mien-
tras que el Gobierno central no refleja 
nada en su presupuesto». Desde el PSOE 
se destacó que «solo hay un Ejecutivo 
en Andalucía y en España que pone en 
marcha proyectos de movilidad soste-
nible y que demuestra que le importan 
esas iniciativas, y es cuando está el PSOE 
gobernando en esas instituciones», se-
gún afirmó su portavoz, Antonio Con-
de. «El mismo euro que ponga la Junta, 
lo pone el Estado, pero pónganlo», in-
terpeló a la portavoz popular.

El Gobierno municipal de 
Sevilla, en manos del PSOE, 
desvió ayer la polémica por la 
retirada al grupo La Raza de la 
concesión de su restaurante en 
el Parque de María Luisa a la 
etapa del popular Juan Ignacio 
Zoido como alcalde. Según se 
recalcó por parte del equipo de 
Antonio Muñoz como por Juan 
Espadas, «la extinción de de las 
concesiones sobre los contra-
tos del restaurante La Raza y 
del bar Citroen se acordó 
siguiendo los informes de 
servicios jurídicos elaborados 
en diciembre de 2014, durante 
el mandato de Zoido y con una 
resolución aprobada en Junta 
de Gobierno a propuesta de la 
entonces delegada de Hacien-
da, Asunción Fley». Desde las 
filas populares se apuntó que 
se hicieron los informes 
porque la concesión caducaba 
en mayo de 2015, pero se podía 
prorrogar y no acabar con ella.

El PSOE señala a 
Zoido en la 
polémica de La Raza

A propuesta de Vox, se 
aprobó pedir a Gobierno 
y Junta que «acometan» 
la ampliación del Bellas 
Artes «de una vez»D
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R. S.

El Pleno del Ayuntamiento de Se-
villa, reunido ayer en sesión ordi-
naria, aprobó por unanimidad una
moción de Vox que reclama al Go-
bierno central del PSOE y Unidas
Podemos y a la Junta de Andalu-
cía, gobernada por el PP y Cs, que
acometan de una vez el demanda-

do proyecto de ampliación del Mu-
seo de Bellas Artes, de titularidad
estatal pero de gestión autonómi-
ca, después de que en 2010 ambas
partes firmasen un convenio.

La portavoz municipal de Vox,
Cristina Peláez, recordó en el Ple-
no que sigue pendiente “la ansia-
da ampliación” del Museo de Be-
llas Artes de Sevilla, un proyecto

que se remonta a 2007, mencio-
nando el convenio firmado cuan-
do el PSOE gobernaba ambas ad-
ministraciones, para la ampliación
de la sede del Museo de Bellas Ar-
tes de Sevilla al Palacio de Monsal-
ves y su remodelación.

El convenio incluía la previsión
de invertir 16 millones de euros,
en concreto medio millón en 2011,

dos millones en 2012, seis millo-
nes en 2013 y 7,5 millones en
2014. “Las obras deberán ejecutar-
se conforme a los proyectos arqui-
tectónico y museográfico aproba-
dos por las partes. Dicho plazo no
podrá exceder de cinco años des-
de el comienzo efectivo”, figura en
el convenio. Pero según Peláez,
“no se ha vuelto a hacer nada”, ex-

poniendo que aunque la actual
consejera de Cultura, Patricia del
Pozo, manifestó que este proyecto
sería “una prioridad” para el Go-
bierno andaluz de PP y Cs, en la ac-
tual legislatura autonómica, ya
agotada, “no se han iniciado los
trámites” y la Junta se limita a
“culpar al Gobierno porque no
quiere poner el dinero”. Así, la mo-
ción de Vox reclama iniciarlo, toda
vez que en abril, el ministro Mi-
quel Iceta aseguraba que será aco-
metido tras la reforma del Museo
Arqueológico, cuyas obras aún de-
be licitar el Ministerio y que tam-
bién arrastra años de demora.

El Consistorio reclama al Gobierno y la Junta
que acometan la ampliación del Bellas Artes
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Cádiz adelanta
a Sevilla en la
integración
tarifaria del
Cercanías

A. S. Ameneiro

Cádiz se ha adelantado a Se-
villa en la integración de los
trenes de Cercanías en el sis-
tema de tarifas que funciona
en el Consorcio Metropolita-
no de Transportes. La Conse-
jería de Fomento de la Junta
anunció ayer que los viajeros
de Cercanías de Cádiz podrán
utilizar la tarjeta del Consor-
cio de Transportes a partir del
1 de junio con las mismas ven-
tajas que se aplican al resto de
transportes integrados en es-
te título. Las tarifas serán las
mismas que se aplican con la
tarjeta del Consorcio para
usar los autobuses metropoli-
tanos o el catamarán de la Ba-
hía de Cádiz.

Su puesta en marcha es fru-
to del convenio de colabora-
ción que habían suscrito hace
un año la Junta de Andalucía
y Renfe. Tras la consolidación
de la integración tarifaria en
la Bahía de Cádiz, Renfe y la
red de Consorcios extenderán
el proceso en los servicios de
Cercanías de Málaga y Sevilla,
aunque no se da una fecha
cierta de cuándo llegará a es-
tas dos provincias.

La tarjeta del Consorcio se
podrá usar también en el tran-
vía de la Bahía de Cádiz en el
momento de su puesta en fun-
cionamiento. A lo largo de
2022, se ha trabajado en la
adaptación de la red de vali-
dación de títulos (tornos de
acceso) y de ventas (máqui-
nas autoventa y taquillas) de
Renfe Viajeros para posibilitar
el uso de la tarjeta del Consor-
cio en el Cercanías.
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
a precampaña para las eleccio-
nes andaluzas del 19-J termi-

na este fin de semana con los 

líderes nacionales de los par-

tidos mayoritarios arropando a sus 

candidatos en sendos mítines, lo que 

da idea de la relevancia que tienen las 

urnas en Andalucía para la política na-

cional. Y no sólo porque en las últimas 

semanas se haya hablado específica-

mente de esta comunidad autónoma 

en el Congreso de los Diputados, a don-

de algunos partidos han llevado los 

ecos electorales. 

Alberto Núñez Feijóo acude el do-

mingo a un hotel sevillano a partici-

par en el primer acto multitudinario 

del PP junto al presidente andaluz 

Juanma Moreno. Mañana sábado, Pe-

dro Sánchez estará en la caseta muni-

cipal de Dos Hermanas junto a Juan 

Espadas en otro acto que se prevé de 

gran afluencia. El éxito de público de 

ambas convocatorias dará una idea 
del termómetro electoral de ambos 

partidos. Será la primera prueba de 

fuego para ambos.  

Claro que la implicación de los líde-

res va por barrios. O mejor dicho, por    

partidos políticos. Porque desde el pa-

sado 14 de mayo, el presidente del Go-

bierno y líder del PSOE federal, Pedro 

Sánchez, no ha faltado un fin de se-

mana a Andalucía. Iba a estar también 

el primer fin de semana del mes pero 

hubo que suspender el acto por el Co-

vid de Juan Espadas. El 14 de mayo es-

tuvo en Torredelcampo, Jaén, acom-

pañando a Juan Espadas; el domingo 

siguiente, 22 de mayo, acudió a Gra-

nada a un acto feminista también con 

Espadas y el próximo sábado protago-

nizará a otro mitin en Dos Hermanas 

a volver a dar arropo a su candidato a 

la Junta de Andalucía. El lugar elegi-

do para este último encuentro no es 

casual ya que esta ciudad es talismán 

para el líder federal de los socialistas. 

Y, lo que es más importante, tiene un 

importante valor simbólico para las 

huestes de su partido. Se busca un im-

pulso de energía para la campaña. 

En 2017, tras su derrocamiento como 

secretario general del PSOE, Pedro 

Sánchez eligió Dos Hermanas —la pro-

vincia de Susana Díaz— para anunciar 

que volvería a presentarse a las pri-

marias de su partido. Las ganó. Tam-

bién arrancó en esta ciudad sevillana  
la campaña electoral a las generales 

de 2019 y en ese año ganó las dos con-

vocatorias que hubo que celebrar. 

Las visitas de Pedro Sánchez pre-

tenden poner en valor la marca PSOE 

ante un candidato desconocido para 

una gran mayoría del electorado an-

daluz. Juan Espadas tiene, además, un 

perfil discreto, moderado y poco dado 

a las arengas, con lo que es más difícil 

lanzar su campaña electoral. 

La presencia de Núñez Feijóo en Se-

villa este domingo tiene otras conno-

taciones completamente diferentes. 

El líder gallego del PP nacional sólo 

ha compartido hasta ahora con Juan-

ma Moreno un acto sobre el programa 

económico en la sede de la Confede-

ración de Empresarios de Andalucía. 

El domingo ambos evidenciarán com-

plicidad y un proyecto común de par-

tido, una vez superada la salida trau-

mática de Pablo Casado. 

El mensaje es claro: el PP andaluz 

tiene influencia en el partido a nivel 

nacional lo que equivale a decir que la 

tiene en España. La prueba más pal-
pable es que hay tres andaluces que se 

sientan en la mesa camilla de Feijóo 

en Génova. 

Por eso precisamente Juanma Mo-

reno insistía ayer en un mensaje que 

resulta llamativo: «El PP es el único 

partido que tiene autonomía para de-

cidir sobre Andalucía» mientras que 

los demás dependen de sus direccio-

nes nacionales (Vox), federales (PSOE) 

o de sus coaliciones (Por Andalucía). 

Eso además de Ciudadanos que ahora 

se ha descolgado diciendo que quiere 

eliminar del Estatuto de Autonomía  el 

concepto de «nacionalidad histórica». 

Resulta curioso destacar que este 

ha sido hasta ahora el mantra del 

PSOE. Los socialistas andaluces ha-

bían defendido su total autonomía con 

Sánchez y Feijóo también se 
juegan el futuro en el 19-J andaluz
∑ El líder del PSOE arropa a Espadas en 

Dos Hermanas, la ciudad que ha 
convertido en su talismán  

∑ El presidente de la Junta protagoniza 
con su líder nacional el primer gran 
acto político en un hotel en Sevilla

El presidente del Gobierno y líder del PSOE, Pedro Sánchez, acude a arropar a Espadas mientras que el líder del PP, Alberto Núñez Feijóo apoya a Juanma Moreno  // EP / 

Moreno defiende su 
independencia de Madrid: 
«El PP es el único que tiene 
autonomía para decidir 
sobre Andalucía»
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respecto a la dirección de su partido 

para tomar decisiones sobre Anda-

lucía y priorizar los intereses de sus 

ciudadanos por encima de los del 

partido. Con la llegada de Juan Espa-

das a la secretaría general ampara-

do por Pedro Sánchez que lo eligió 

para desbancar a Susana Díaz, ese 

lema se ha borrado. 

Pedro Sánchez está omnipresen-

te en la campaña mientras que Nú-

ñez Feijóo ha elegido un papel más 

discreto. La apuesta del partido es el 

presidente andaluz, «Juanma presi-

dente», como principal activo del par-

tido. Y envuelto en la bandera de An-

dalucía, «en el PP tenemos un pro-

yecto común para España pero dis-

tintas sensibilidades», frase que ha 

sido garantía de éxito electoral para 

los socialistas durante casi 40 años. 

Uno de los puntos clave de la es-

trategia de los dos partidos mayori-

tarios son, claro, los pactos poselec-

torales. Moreno insiste en sus «líneas 

rojas» para pactar con Vox —igual-

dad y violencia de género, Estatuto 

de Autonomía y cambio climático—. 

Espadas, por su parte, no deja de azu-

zar el miedo a Vox y critica a More-

no por no ser claro con los votantes, 

«no dice a los andaluces que está pre-

parando un Gobierno con Vox». 

En este escenario, el presidente de 

la Junta hace lo propio con su rival 

socialista. Está seguro de que el ca-

beza de lista del PSOE, Juan Espadas, 

no pondrá líneas rojas a la extrema 

izquierda para gobernar. «Estoy ab-

solutamente convencido de que no 
las pondrá», ha dicho Moreno, quien, 

al respecto, ha recordado que Espa-

das guarda silencio sobre los futuros 

pactos, pero ha aclarado que bajo nin-

gún concepto permitirá que el PP opte 

a gobernar en solitario. El PSOE lo 

haría, según el presidente andaluz, 

en comandita con muchos otros: «Si 

hay una alternativa viable en la iz-

quierda será la de ocho partidos po-

líticos. Por cierto, los más radicales». 

En medio de esta polémica, la can-

didata de Vox, Macarena Olona, tra-

taba de agitar más la jornada. «La 

disputa en la primera posición es en-

tre Juan Espadas y yo. El riesgo real 

es si el candidato del PP se va a abra-

zar al PSOE tras el 19-J». Unas pala-

bras que fueron rápidamente movi-

das por los socialistas en las redes.

E

Vox también tira de su líder 
nacional para este fin de 
semana de precampaña. 
Santiago Abascal participa-
rá junto a su candidata 
Macarena Olona en tres 
mítines en otras tantas 
provincias andaluzas. Esta 
noche estará en Málaga, 
mañana sábado a mediodía 
tienen un mitin en Granada 
y el domingo la cita es, a las 
nueve de la noche, en 
Almería. Vox ha preparado 
una campaña centrada en la 
imagen de Santiago Abascal 
que será el principal intervi-
niente en los actos públicos. 
A esta formación le interesa 
también mostrar una 
imagen de movilización 
ciudadana más allá de las 
redes sociales.

Abascal recorre 
Málaga, Granada y 
Almería
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● El Gobierno deCastilla y León de Vox comienza a inquietar en la campaña●El PP trata de igualar

a ERC yBildu, socios de Sánchez, con las coaliciones de izquierdas que podrían apoyar a Espadas

Juan M. Marqués Perales

Por segundo día consecutivo, se
le preguntó ayer al presidente de
la Junta, Juanma Moreno, por la
inapropiada respuesta que el vi-
cepresidente de Castilla y León
dio en sus Cortes a una diputada
socialista. “Voy a responderle co-
mo si usted fuera una persona co-
mo las demás”, le anunció Juan
García-Gallardo, de Vox, a una
parlamentaria con discapacidad,
que además preguntaba por las
barreras que sufren estos colecti-
vos. Y Moreno respondió: “En la
vida, pero sobre todo en la políti-
ca, hay que hablar desde el respe-
to y la tolerancia; tolerancia ha-
cia el adversario y máximo respe-
to a todas las personas”.

Tanto Alberto Núñez Feijóo co-
mo Moreno confiaban en que los
socios del PP en Valladolid, los
consejeros de Vox, no le diesen la
campaña del 19 de junio con ini-
ciativas de Gobierno que pudie-
ran inquietar en Andalucía. Pero
Vox no es así, valga el nombre de
su fábrica de pensamiento –Di-
senso– para dar cuenta de su vo-
cación disruptora.

El reflejo del Gobierno de Alfon-
so Fernández Mañueco con Vox no
es bueno para el PP en esta campa-

ña electoral. El consejero de Em-
pleo, que es del partido de Abas-
cal, ha dado por roto el diálogo so-
cial con los sindicatos, y Comisio-
nes Obreras y UGT han tomado
nota, y ahora es el vicepresidente
el que ataca, de este modo, gratui-
to y falto de sensibilidad, a los co-
lectivos que nunca han tenido pro-
blemas con el Gobierno de Juan-
ma Moreno. En esto ha tenido mu-
cho que ver su consejera de Igual-
dad, Rocío Ruiz, que ahora es can-
didata de Ciudadanos por la pro-
vincia de Cádiz.

Muy distinta ha sido la reacción
del candidato de Ciudadanos,
Juan Marín, que ha juzgado que
este tipo de personas “deben aban-
donar la política”.

Juanma Moreno aspira a ser el
presidente de “una mayoría que es
tranquila, que es tolerante, que no
chilla”. El también candidato del
PP dedicó la jornada de ayer jue-
ves a Jaén. Su consejero de Presi-
dencia, Elías Bendodo, que juega
en el Gobierno andaluz el papel
del atizador, del clásico policía
malo, repartió las coronas de la in-
tolerancia, además de a Vox, a la
“extrema izquierda”. Tanto que

sostuvo que el PSOE de Juan Espa-
das va de la mano de “los herede-
ros de ETA”, por lo que no descar-
tan que, “además de Pedro Sán-
chez, Rufián y Otegi” hicieran
campaña con los socialistas.

Bendodo, en efecto, es más es-
tridente, y algún disgusto le ha
costado su soltura en los últimos
días a cuento de la plurinacionali-
dad de España. Se trató de un
error, es obvio que ni Feijóo ni Az-

nar defienden que este país sea
una mezcla de naciones en una
mayor, pero el consejero de Presi-
dencia frivolea en ocasiones.

Más allá de eso, lo que el PP tra-
ta de fijar es que, al igual que Vox,

en el otro extremo, en el de la iz-
quierda, hay tres coaliciones que
están formadas por grupos radica-
les y que estos suponen el único
apoyo que Juan Espadas puede te-
ner en un Gobierno de la Junta.
“No he visto –indicó Moreno des-
de Jaén– que el PSOE ponga líneas
rojas a la extrema izquierda”. Mo-
reno trata de igualar a Vox con Iz-
quierda Unida, Podemos, los anti-
capitalistas y la miríada de
grupúsculos que integran las tres
coaliciones electorales de izquier-
da que se presentan a estas elec-
ciones: Por Andalucía, Adelante
Andalucía y Andaluces Levantaos.

Los tres grupos no generan in-
quietud en el electorado, o no de-
masiada inquietud, pero la alian-
za del Gobierno de Pedro Sánchez
con ERC y Bildu sí puede ser letal
para las expectativas de voto. Vox
creció como respuesta a un Go-
bierno del PP, el de Rajoy, que juz-
garon blando ante el desafío cata-
lán de 2017, pero cada concesión
de Sánchez a estos independentis-
tas es un balón de oxígeno para el
partido de Abascal.

El PSOE votó este miércoles pa-
sado en el Senado en contra de
tres mociones del PP, una de las
cuales proponía la creación de un
fondo para compensar a las comu-
nidades infrafinanciadas. Y ello le

valió a Bendodo para acusar a Es-
padas de “traición” y sostener que
el candidato socialista les “cuesta
cuatro millones de euros diarios”.

Esto va de las amistades peligro-
sas de cada uno. Pedro Sánchez es-
tará este domingo en Dos Herma-
nas, junto a Juan Espadas, en la
ciudad que siempre le ha traído
suerte, incluso en las situaciones
más complicadas. Feijóo viaja ma-
ñana a Sevilla con Moreno, y la
próxima semana lo hará Isabel Dí-
az Ayuso, la presidenta de la Co-
munidad de Madrid.

Díaz Ayuso es el antídoto que el
PP se guarda para detener a Vox en
aquellos lugares donde está más
fuerte. Aún sin confirmar el lugar,
la madrileña estará en la provincia
de Cádiz y es posible que también
visite Almería. Ayuso es el revés de
Fernández Mañueco, ella sí pudo
detener a los de Abascal en Ma-
drid, pero con un discurso mime-
tizado con Vox.

Es todo lo contrario a Moreno,
cuya apuesta para obtener la ma-
yoría suficiente es tranquilizar,
calmar y no remover esta campa-
ña, ni mucho menos al votante que
duda entre el PP y Vox.

EUROPA PRESS

Juanma Moreno se hace un ‘selfie’ con un grupo de personas en su visita a Jaén.

Ante la sombra de
Vox, el PP replica que
Sánchez y Espadas son
socios de ERC y Bildu

Díaz Ayuso, que viene a
Andalucía en unos días,
es el antídoto que el PP
se guarda contra Vox

Juanma Moreno
reivindica a la
“mayoría que no chilla”
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J. M. M. P.

Dos Hermanas siempre ha teni-
do algo de ciudad talismán para
Pedro Sánchez. El presidente
del Gobierno regresa mañana a
la población para respaldar a su
candidato a la presidencia de la
Junta, Juan Espadas. Ambos
participarán en un acto en la ca-
seta municipal del recinto ferial
nazareno.

No es que Dos Hermanas tenga
un secreto telúrico que beneficia
a Sánchez, sino que la agrupa-
ción socialista de la localidad y su
anterior alcalde, Francisco Tos-
cano, fueron actores imprescin-

dibles en las victorias internas y
externas de Sánchez.

En enero de 2017, después de
haber sido expulsado como se-
cretario general del PSOE, Sán-
chez anunció en Dos Hermanas
que volvería a presentarse a las
primarias. Desafío a Susana Dí-
az, también candidata, en su pro-
pia provincia. Y ganó.

Toscano dejó de ser alcalde es-
te mismo año, después de un re-
levo tranquilo en la Alcaldía. No
obstante, estará en el encuentro
entre Sánchez y Espadas. El can-
didato a la Junta también comen-
zó en Dos Hermanas su campaña
de primarias, a la que concurrió

Susana Díaz para cosechar una
segunda derrota interna.

Precisamente ayer, Juan Espa-
das comentó que Susana Díaz “es
un activo del PSOE”, que está tra-
bajando en esta campaña, pero
con “menos intensidad”. Pedro
Sánchez también arrancó en Dos
Hermanas la campaña electoral
de las elecciones generales de
2019. Tras conseguir la Presiden-
cia del Gobierno mediante una
moción de censura, logró ganar
las dos generales de 2019.

Por su parte, el líder nacional
del PP, Alberto Núñez Feijóo,
también estará este fin de sema-
na en Sevilla, para respaldar al
presidente de la Junta, Juanma
Moreno. La cita es el domingo en
un hotel de la capital hispalense.

Feijóo, aliado de Moreno y vi-
ceversa, ya le ha acompañado en
dos ocasiones desde que se con-
vocase las elecciones el 19-J.

● El líder nacional de PP, Alberto Núñez
Feijóo, estará el domingo con el presidente
de la Junta, JuanmaMoreno, en Sevilla

Pedro Sánchez respalda a Espadas en
Dos Hermanas, su ciudad talismán

JULIO MUÑOZ / EFE

Pedro Sánchez, en Dos Hermanas, en enero de 2017.

RTVE plantea un
cara a cara entre
Moreno y Espadas

El plan de cobertura que RTVE
para la campaña de las eleccio-
nes andaluzas incluye un deba-
te entre los candidatos a la Pre-
sidencia de la Junta de PSOE-
A, PP-A, Ciudadanos, Por Anda-
lucía, Vox y Adelante Andalucía
y un cara a cara entre los candi-
datos popular, JuanmaMoreno,
y socialista, Juan Espadas. Pa-
ra su celebración, se propone el
lunes 6 de junio. La fecha para
el cara a cara sería el 8 de junio.
Los debates se emitirán a las
22:08 por La 1 y el Canal 24
Horas. Vox ha presentado re-
cursos ante la Junta Electoral
contra los planes de cobertura
de RTVE y de Canal Sur.

19J ELECCIONESAUTONÓMICAS
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

El 26 de mayo de 2019 más de 900.000 
sevillanos de los 106 municipios de la 
provincia acudieron a su cita con las 
urnas para elegir a los que, durante los 
siguientes cuatro años, iban a ser sus 
representantes en los ayuntamientos. 
La fuerza más votada fue el PSOE, que 
logró más de 70 alcaldías merced a los 
376.769 votos recibidos que le valieron 
para obtener 720 ediles repartidos a 
lo largo de la provincia. La segunda 
formación con más sufragios fue el PP, 
con 177.977 votos (255 concejales), se-
guida de Adelante con 132.386 (221 edi-
les).  Y así hasta 71 partidos más que 
obtuvieron algún voto en las 106 loca-
lidades de la provincia, varios de ellos 
sin lograr representación en el pleno. 

Desde entonces, el panorama ha 
cambiado, tanto por los nueve cam-
bios de alcaldías que se han llevado a 
cabo, especialmente en la segunda mi-
tad de mandato (y a la espera de un 
décimo más en Lora), como por la mar-
cha, por diversos motivos, de varias 
decenas de concejales que salieron 
electos en 2019.  

Los motivos, en su mayoría, esgri-
midos por los ediles que han salido 
este mandato son por laborales. Pero 
también los hay que han dejado el acta 
por cuestiones de disciplina interna 
con su partido. Y en algunos casos, de-
jando a su formación sin representa-
ción al pasar al grupo de no adscritos. 

En este sentido, sobresale Vox, que 
se presentó en 2019 en 28 localidades 
obteniendo 44.541 votos, consiguió re-
presentación en quince municipios al 
lograr un total de 23 ediles. A día de 
hoy, la situación ha cambiado bastan-
te en la formación de Santiago Abas-
cal, puesto que ahora sólo tienen re-
presentación en once localidades tras 
perder su única acta en San Juan de 
Aznalfarache (Manuel Pérez Pania-
gua), Palomares del Río (Reyes Reche), 
Espartinas (Víctor Cañizares) y Um-
brete (Diego Soto), que han pasado to-
dos al grupo de no adscritos por dis-
crepancias con el partido.  Asimismo, 
ha perdido fuerza en otro Consistorio, 
como el de Bormujos, que ha restado 
uno a los dos iniciales, tras pasar al no 
adscrito María del Carmen Cariciolo.   

También ha habido cambios por fa-
llecimiento de los ediles que consiguie-
ron en su día el acta. En este sentido, 

destaca Utrera que lamentablemente 
ha visto cómo dos concejales fallecían 
en lo que va de mandato: José Manuel 
Doblado, concejal de Presidencia, fa-
llecido en mayo de 2021 por Covid, y  
José Montoro Pizarro, concejal de Cul-
tura, fallecido en febrero de 2022, am-
bos del PSOE. Aunque no llegó a to-
mar posesión de su acta de concejal 
por unos días tras ser elegida en San 
Juan de Aznalfarache, María Suárez, 
de Ciudadanos había resultado elegi-
da en las municipales. Lamentable-
mente su fallecimiento impidió que se 
hiciera efectiva su toma de posesión.  

Pero es, sin duda, en tres municipios 
sevillanos donde más cambios se han 
producido hasta la fecha. En Sanlúcar 
la Mayor hubo incluso un cambio de 
alcalde, Eustaquio Castaño (GIS), por 

motivos de salud, como él mismo es-
grimió en mayo de 2021. Y por motivos 
personales Manuel Colorado (GIS) de-
jaba su cargo, por lo que entraba Elo 
Cantos (GIS), que unos meses después 
se fue igualmente pero sigue siendo 
concejal independiente que mantiene 
las siglas del GIS. El nuevo alcalde, Juan 
Salado, pasó del GIS al grupo de no ads-
critos tras ser expulsado por su parti-
do, al que le siguieron sus compañeros 
María Jesús Marcello, Jesús Cutiño y 
Amparo López. También aparece a día 

de hoy como no adscrito María Dolo-
res Amores. 

En Espartinas también se han lleva-
do a cabo muchos cambios de nombres 
y de siglas, como los de Teófila Ganda-
ra Ladrón de Guevara (abandonó GIES 
y pasó a concejala no adscrita), Víctor 
Cañizares (de Vox a concejal no adscri-
to) y Ángel Mayo Llanos, de Cs, que di-
mitió por temas personales. En su lu-
gar entró Susana Ortega Pías, que pasó 
directamente a concejala no adscrita 
perdiendo Cs la única representación 
en el Ayuntamiento de Espartinas. Car-
men Rodríguez Dastis, del PSOE, anun-
ció el pasado miércoles su renuncia en 
el pleno por temas personales.  

Los cambios también han sido la 
tónica habitual este mandato en Éci-
ja. Aquí, hasta seis se han producido, 
cinco por motivos laborales, como los 
socialistas Fátima Espinosa, José Luis 
Riego y Verónica Alhama; y los popu-
lares Francisco Antonio Aguilar y Lau-
ra Ruiz. A los que hay que sumar por 
motivo de salud el de José Antonio Ro-
dríguez (PSOE). 

En la web de ABC de Sevilla se pue-
de consultar el listado completo de las 
renuncias en el resto de localidades 
de la provincia de Sevilla. 

Desbandada de concejales de Vox 
en la provincia, que dejan sin 
representación a cuatro pueblos
∑ Espartinas, Écija y 

Sanlúcar son los tres 
municipios donde más 
cambios ha habido en 
todas las formaciones

Una persona observa el voto introducido en una de las urnas en las pasadas elecciones municipales  // ROCÍO RUIZ

En Sevilla capital, la marcha del 
alcalde electo, el socialista Juan 
Espadas, para asumir la Secretaría 
Regional del PSOE —dejando la 
Alcaldía en manos del actual 
regidor Antonio Muñoz— provocó 
la entrada como nueva concejala 
de Amelia Hernández, recogiendo 
así el acta de Espadas. Además, en 
el primer año del mandato, el 
alcalde de la capital fichó a un edil 
del Ayuntamiento de Mairena del 

Aljarafe, el también socialista 
Diego Ramos, hasta entonces 
concejal de Gobernación y respon-
sable político de la Policía Local 
con Antonio Conde al frente del 
Ayuntamiento mairenero. Ahora, 
Ramos es el coordinador del área 
de Gobernación del Ayuntamiento 
de Sevilla.  
Sucedió algo similar en el munici-
pio aljarafeño de Tomares tras la 
marcha del popular José Luis Sanz, 

que fue sustituido por José María 
Soriano, ocupando el acta de edil 
que dejó libre Sanz su compañera 
Magdalena Ybarra. Precisamente 
en este municipio también hubo 
un cambio en las filas de Unidas 
Podemos entrando Jorge Carrasco 
que ocupa el acta al que renunció 
previamente uno de los miembros 
de la coalición de izquierdas.  
También se han producido 
renuncias de ediles en los Ayunta-
mientos de Los Palacios, Lora, 
San Juan, Brenes, Umbrete, Coria, 
Osuna, Guillena, Casariche, entre 
otros. 

Nueva edil en la capital tras la marcha de 
Espadas, que ‘pescó’ antes en Mairena

Se han producido hasta 
tres cambios de ediles por 
fallecimiento: dos en Utrera 
y uno en San Juan justo días 
antes de tomar posesión
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Sara Aagesen, secretaria de Estado de Energía  // VANESSA GÓMEZ

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Sara Aagesen, secretaria de Estado de 
Energía del Ministerio de Transición 
Ecológica, ha anunciado este jueves 
en el Congreso de Autoconsumo que 
se celebra en Sevilla que el Gobierno 
central incrementará la próxima se-
mana las ayudas para autoconsumo, 
almacenamiento y climatización y 
agua caliente con un paquete de 500 
millones de euros, que se suman a los 
660 millones de euros que se habían 
aprobado en 2021. Según ha informa-
do Aagesen, diez comunidades autó-
nomas había agotado ya las ayudas 
que se les habían asignado para auto-
consumo energético. 

En diciembre de 2021, la Junta de 
Andalucía abrió el plazo para pedir las 
ayudas del programa para energías re-
novables en autoconsumo y almace-
namiento en el sector residencial, ser-
vicios, administraciones públicas y en-
tidades privadas sin ánimo de lucro, 
dotado con 97, 2 millones de euros. En 
marzo pasado, había recibido ya soli-
citudes que excedían en tres millones 
de euros la partida de la que disponía. 
Además, la Junta tiene aún 2.600 soli-

citudes no admitidas todavía a trámi-
te, por lo que esos expedientes están 
vivos según se avanza en la tramita-
ción, pudiéndose liberar crédito para 
atender solicitudes en caso de decai-
mientos de otros. Por esa razón, la Jun-
ta ya había solicitado al Gobierno cen-
tral otros 83,4 millones para conceder 
ayudas al autoconsumo energético. 

La tercera edición del Congreso de 
Autoconsumo ha congregado a 300 
profesionales de más de 200 compa-
ñías dedicadas al autoconsumo en Es-
paña. El sector está en plena expan-
sión, ya que en 2019 se instalaron 200 
MW de autoconsumo en España; y en 
2020 se alcanzaron los 500 MW, can-
tidad que se disparó hasta los 1.151 MW, 
rompiendo sí la cifra psicológica del 
gigavatio. Para este año se esperan al-
canzar los 2.600 MW de potencia de 
autoconsumo instalada en España, se-
gún fuentes del sector, que facturaría 
unos mil millones de euros al año, te-
niendo Andalucía una cuota de mer-
cado del 25%. 

Santiago Gómez Ramos, presiden-
te de la patronal nacional del sector, 
APPA Renovables, declaró que «la gue-
rra nos ha recordado la importancia 
de ser autosuficientes, de confiar en 
las únicas energía que tiene España a 
sus disposición, las energías renova-
bles», aunque son muchos los retos 
que quedan para llegar a los 14 MW 
marcados para 2020.  

Por su parte, Claner, la patronal an-
daluza presidida por Alfonso Vargas,  
advirtió ayer de la necesidad de sim-
plificar la tramitación administrativa, 
armonizar la legislación en todas las 
autonomías y que los ayuntamientos 
sustituyan la licencia de obra por de-
claración de obra responsable, algo 
que ya incluye la nueva Ley del Suelo 
de Andalucía (lista).

El Gobierno amplía en 
500 millones las ayudas 
para autoconsumo 

∑ Andalucía agotó 97 
millones y había 
pedido otros 83 para 
las nuevas solicitudes

Al menos diez 
comunidades autónomas 
han concedido ya todas 
las ayudas de 
autoconsumo asignadas
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José Luis Manzanares Abásolo, CEO de Ayesa  // JUAN FLORES

S. E. 

SEVILLA 

Ayesa, proveedor global de servicios tec-

nológicos y de ingeniería, ha alcanzado 

una cifra de negocio consolidada de 282 
millones de euros al cierre de 2021, lo 

que representa un 11% más respecto al 

ejercicio anterior. Esta marca supone 

volver a un crecimiento de doble dígito 

y el mayor alza experimentado por la 

empresa en los últimos cinco años. En 

cualquier caso, las ventas ‘proforma del 

grupo’ —incorporando a la tecnológica 

española M2C y a la ingeniería irlande-

sa ByrneLooby, adquiridas en el primer 

cuatrimestre de este año— ya superan 

los 322 millones de euros. El ebitda se 

ha elevado hasta los 24 millones de eu-

ros, frente a los 22 millones de 2020. 

La división de tecnología —que ya re-

presenta el 55% de la facturación total— 

ha elevado sus ingresos un 8%. En este 

periodo ha continuado mejorando su 

penetración en todo el territorio nacio-

nal, con la adjudicación de grandes pro-

yectos de digitalización por parte de ad-

ministraciones públicas, y ha diversifi-

cado la actividad fuera de España, sobre 

todo en el ámbito de las ‘utilities’. 

Por su lado, la división de ingeniería 

ha incrementado sus ingresos un 15%, 

aupada por la ejecución de grandes con-

tratos en España y países como India, 

Polonia, Colombia y México. En cuanto 

al reparto geográfico de los ingresos, los 

procedentes del exterior representan el 

47% del total. En esta línea cabe desta-

car el comportamiento del negocio en 

Europa (sin contar España), que ha pa-

sado a representar un 10% de las ventas 

gracias a Polonia y el refuerzo de la fir-

ma en Reino Unido e Irlanda tras la com-

pra de ByrneLooby. Mientras, en Lati-
noamérica la actividad ha crecido tam-

bién a doble dígito con un 18%. Si bien, 

el peso se va equilibrando con otras re-

giones, pues actualmente representa 

un 26%, seguida por Oriente Medio (6%) 

y Asia (5%). 

Duplicar negocio 
José Luis Manzanares Abásolo, CEO de 

Ayesa, destaca que «la gestión de la car-

tera, que supera los 500 millones de eu-

ros, ha sido excepcional. El crecimien-

to orgánico nos está acompañando en 

la estrategia de adquisiciones, que ya 

hemos puesto en marcha con la com-

pra de M2C y ByrneLooby y continuará 

estos meses con próximas transaccio-

nes en el mercado español. Estos resul-

tados respaldan nuestro plan de nego-

cio y asientan el camino para lograr 

nuestro objetivo de duplicar negocio y 

consolidarnos como una plataforma 

tecnológica líder en proyectos de trans-

formación digital y una ingeniería re-

conocida a nivel mundial». 

En octubre de 2021, el fondo británi-

co A&M Capital Europe (AMCE) se hizo 

con más del 50% del capital de Ayesa. 

Era la primera vez que en 55 años la fir-

ma fundada por José Luis Manzanares 

Japón dio entrada a capital externo con 

el fin de crecer y alcanzar una factura-

ción de 500 millones en cinco años.

Ayesa crece de la mano 
del fondo A&M un 11% 
al facturar 282 millones

∑ La división de 
tecnología representa 
ya el 55% de los 
ingresos de la empresa

Contando las firmas que 
acaba de comprar, la 
española M2C y la irlandesa 
ByrneLooby, la facturación 
sería de 330 millones
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Redacción SEVILLA

Ayesa, multinacional sevillana
de servicios tecnológicos y de in-
geniería, ha alcanzado una cifra
de negocio consolidada de 282
millones de euros al cierre de
2021, lo que representa un 11%
más respecto al ejercicio ante-
rior. Esta marca supone volver
a un crecimiento de doble dígi-
to y el mayor alza experimenta-
do por la empresa en los últi-
mos cinco años.

Las ventas proforma del grupo
–incorporando los resultados de
la firma tecnológica M2C y la in-
geniería irlandesa ByrneLooby,
adquiridas en el primer cuatri-
mestre de este año– ya superan
los 322 millones de euros.

En términos de márgenes, la
evolución también ha sido muy
positiva. El Ebitda se ha elevado
hasta los 24 millones de euros,
frente a los 22 millones de 2020,
un 9% más. Incorporando a es-
tas dos compañías, la cifra del
grupo está en el entorno de los
30 millones.

Las dos líneas de negocio han
seguido esta tendencia alcista.
Tecnología –que ya representa el
55% de la facturación total– ha
elevado sus ingresos un 8%. “En
este periodo ha continuado me-
jorando su penetración en todo
el territorio nacional, con la ad-
judicación de grandes proyectos

de digitalización por parte de
administraciones públicas, y ha
diversificado la actividad fuera
de España, sobre todo en el ám-
bito de las utilities (empresas
que ofrecen servicios públicos a
la ciudadanía”.

Por su lado, Ingeniería ha in-
crementado sus ingresos un
15%, aupada por la ejecución de
grandes contratos en España y
países como India, Polonia, Co-
lombia y México.

En cuanto al reparto geográfi-
co de los ingresos, los proceden-
tes del exterior representan el
47% del total. En esta línea cabe
destacar el comportamiento del

negocio en Europa (sin contar
España), -que ha pasado a repre-
sentar un 10% de las ventas- gra-
cias a Polonia y el refuerzo de la
firma en Reino Unido e Irlanda
tras la compra de ByrneLooby.

Mientras, en Latinoamérica
la actividad ha crecido también
a doble dígito, un 18%. Su peso
se va equilibrando con el de
otras regiones, pues actual-
mente representa un 26%, se-
guida por Oriente Medio (6%)
y Asia (5%), que completan el
mapa exterior.

José Luis Manzanares, CEO de
Ayesa, destaca en el comunicado
que “la gestión de la cartera, que

supera los 500 millones de eu-
ros, ha sido excepcional. El cre-
cimiento orgánico nos está
acompañando en la estrategia
de adquisiciones, que ya hemos
puesto en marcha con la compra
de M2C y ByrneLooby y conti-
nuará estos meses con próximas
transacciones en el mercado es-
pañol. Estos resultados respal-
dan nuestro plan de negocio y
asientan el camino para lograr
nuestro objetivo de duplicar ne-
gocio y consolidarnos como una
plataforma tecnológica líder en
proyectos de transformación di-
gital y una ingeniería reconoci-
da a nivel mundial”.

Ayesa registra el mayor crecimiento
del negocio de los últimos cinco años
● La facturación

en 2021 asciende a

282millones, un 11%

más, por la ejecución

de grandes contratos

José Luis Manzanares Abásolo, CEO de Ayesa.
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J. J. BORRERO 

SEVILLA 

Las 125 hermandades filiales rocieras 

han recibido un escrito de la Agencia 

Tributaria en el que les insta a comu-
nicar con quién contratarán los anima-

les que tiran de las carretas para esta 

romería, el número de bueyes o mulas 

que utilizan y los que utilizaron y con-

trataron en 2019, así como a remitirles 

la guía de transporte de los animales. 

Con esta medida se obligará a tribu-

tar a los boyeros y carreteros que deben 

tener su correspondiente contrato y a 

regularizar una actividad que desarro-

llan aficionados que dedican todo el año 

a preparar bueyes y mulas para rome-

rías y que en muchos casos participan 

en la misma como unos peregrinos más.  

El interés de Hacienda por este sec-

tor preocupa a las hermandades, no tan-

to por la obligación a realizar estos con-

tratos, que por lo general se venían ha-

ciendo, sino por el efecto que pueda tener 

en el futuro sobre una actividad muy 

específica que se reduce a una época del 

año concreta, cuando se celebran las ro-

merías, y cuya retribución no alcanza 

siquiera al coste de la manutención de 

los animales, por lo que en muchos ca-

sos estos aficionados pueden desistir y 

terminar sacrificando a los mismos.   
La carta remitida días atrás por la 

Agencia Tributaria a las hermandades 

requiere también el envío de las guía de 

transporte de los animales que usen  

para llevar sus carretas, lo que supone 

otro inconveniente porque esa guía, ex-

pedida por la Junta de Andalucía, tiene 

una validez de siete días. Las herman-

dades no disponen de las mismas has-
ta poco antes de iniciar el camino y, ade-

más, es habitual el cambio de animales 

por distintas circunstancias. 

El requerimiento ha desconcertado 

a las hermandades por lo que supone 

de desconocimiento de la idiosincra-

sia rociera y la amplia casuística que 

hay sobre esta actividad. En algunos 

casos, las hermandades alegan que los 

carreteros son hermanos, por lo que 

ofrecen sus servicios de forma desin-

teresada, o ganaderos que ofrecen el 

servicio de sus bueyes o mulos como 

donación a sus corporaciones.  

En 2020, un año sin romería, la Agen-

cia Tributaria realizó inspecciones es-

pecíficas a distintas hermandades filia-

les rocieras sobre ejercicios anteriores. 

La medida sigue la estela empren-

dida por la inspección de Hacienda so-

bre las fiestas en Andalucía, que tiene 

sus antecedentes en la reclamación 

del IVA del pago por las sillas para con-

templar las procesiones de Semana 

Santa, que en el caso de Sevilla el Tri-

bunal Económico Administrativo Re-

gional de Andalucía declaró exento, 

sentencia que ha sido recurrida por la 

Agencia Tributaria. 

Asimismo, los inspectores desarro-

llan una amplia actividad en la Feria de 

Abril de Sevilla desde 2012 para la re-

gulación de los contratos con caseteros 

y otros oficios. Ahora le toca al Rocío. Carretas de la Hermandad del Rocío de Triana con Sevilla al fondo  // EFE

Hacienda pone la mira 
en los carreteros de las 
hermandades rocieras

∑ Reclama a las 125 
filiales los datos del 
personal y los 
aminales a contratar
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que el fomento y financiación de ac-
tividades relacionadas con la forma-
ción de desempleados–, utilizándo-
los para abonar los servicios recibi-
dos en distintos locales de alterne», 
señala el auto de apertura de juicio 
oral.  

Contabilidad opaca 
El juez detecta «ocho operativas dis-
tintas de gastos efectuados a través 
de las tarjetas asociadas a las cuen-
tas de la Faffe en diferentes estable-
cimientos donde se habría ejercido 
la prostitución». La Faffe fue creada 
en 2003 por el Gobierno de Manuel 
Chaves para formar a los desemplea-
dos andaluces con las subvenciones 
que le concedía.  

Además de los 32.566 euros abona-
dos en los clubes de alterne, Villén, 
«abusando de la disponibilidad que 
le ofrecían las tarjetas», habría reali-
zado gastos en otros establecimien-
tos mencionados en el auto: El Corte 
Inglés, 113,90 euros; discotecas, 136,10 
euros; estación de servicio, 216,39 eu-
ros; hoteles, 2.521 euros; peajes, 
11.200,24 euros; restaurantes, 
21.005,76 euros; taller de vehículos, 
173,79 euros, entre otros. 

Según la Guardia Civil, el ex alto 
cargo, «en connivencia» con Anna 
Valls, creó una suerte de ‘caja b’, una 
contabilidad opaca o una «mecáni-
ca delictiva», según la califica el juez, 
para borrar el rastro de los pagos 
efectuados en clubes de alterne. 

El exdirector de la Faffe alegó 
que el dinero de estas juergas sa-

lió de su propio bolsillo después de 
haber utilizado las tarjetas de la enti-
dad «por error». El juez, que no dio pá-
bulo a su versión exculpatoria, sostie-
ne que ambos exdirectivos «habrían 
ideado un sistema por el que se simu-
laban los reintegros de los referidos 
cargos».

ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Mercedes Alaya, la juez que abrió el 
sumario del caso ERE en 2011, presi-
dirá el tribunal encargado del juicio 
con jurado contra el que fuera direc-
tor general de la extinta Fundación 
Andaluza Fondo de Formación y Em-
pleo (Faffe), Fernando Villén Rueda, 
por pagar con dinero público «los ser-
vicios recibidos en distintos locales 
de alterne de Sevilla y otras provin-
cias andaluzas que frecuentaba».  

Según un acuerdo del pasado 23 de 
mayo trasladado a las partes, adelan-
tado por ABC, el presidente de la Au-
diencia Provincial de Sevilla, Ángel 
Márquez, ha designado a la actual ma-
gistrada de la Sección Séptima como 
presidenta del tribunal. Salvo que so-
licite abstenerse en este procedimien-
to, Alaya sería la encargada de dictar 
la sentencia de acuerdo al veredicto 
que emita el jurado popular, sobre la 
actuación de Fernando Villén, quien 
utilizó tres tarjetas de crédito que te-
nía asignadas como máximo respon-
sable de esta entidad de la Junta de 
Andalucía dedicada a formar a los de-
sempleados en la comunidad autó-
noma.  Se gastó 32.566 euros en loca-
les de Sevilla, Cádiz y Córdoba don-
de se ejercía la prostitución entre los 
años 2004 y 2010 y y en quince días 
diferentes. 

Villén compartirá en el banquillo 
con la directora económico-financie-
ra de Faffe, Anna Valls. Ambos están 
acusados de delitos continuados de 
malversación y falsedad documental. 

La Audiencia de Sevilla pone en 
marcha el trámite del juicio, apenas 
un mes después de que José Ignacio 
Vilaplana, el magistrado de refuer-
zo del Juzgado de Instrucción nú-
mero 6 de Sevilla, dictara el auto 
de apertura de juicio oral.  

Seis años de cárcel 
La Fiscalía Anticorrupción ha pe-
dido seis años de prisión para Vi-
llén y cuatro años para la exdi-
rectora financiera de la Faffe 
en una causa donde también 
ejercen la acusación la Jun-
ta de Andalucía y el PP an-
daluz.  

El principal acusado, 
«prevaliéndose de su 
cargo» como director 
de la Faffe, «habría ve-
nido llevando a cabo, 
de manera continua-
da, una disposición 
ilícita de los fon-
dos de dicha enti-
dad pública, des-
viándolos de su 
propia finalidad    
–que no es otra 

Alaya presidirá el juicio sobre el 
pago en burdeles con dinero público

∑ La juez del caso ERE 
dictará la sentencia de 
acuerdo con un jurado 
sobre el exdirector de la 
extinta fundación Faffe

La magistrada Mercedes Alaya 

fue la primera instructora del 

caso ERE  // MAYA BALANYA
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S. BENOT 

SEVILLA 

Las fechas son lo único que está cla-
ro. Los debates electorales en las dos 
televisiones públicas, TVE y Canal Sur, 
serán los dos lunes de la campaña, días 
6 y 13 de junio. Pero todo lo demás está 
abierto porque los partidos mantie-
nen una lucha encarnizada por el for-
mato de estos encuentros. 

Ya forma parte de la tradición elec-
toral la ardua negociación de los de-
talles de los debates en cosas que a los 
ciudadanos les pasan desapercibidas 
pero tienen una importancia crucial 
en la estrategia política, dónde se sien-
ta cada candidato, quién inicia y quien 
cierra los debates, los bloques temá-
ticos, el presentador... 

Resulta llamativo destacar que las 
dos televisiones públicas han presen-
tado una propuesta parecida. Televi-
sión Española y Canal Sur proponen 
a los partidos un debate a seis con los 
candidatos de PSOE, PP, Ciudadanos, 
Por Andalucía, Vox y Adelante Anda-
lucía de Teresa Rodríguez a pesar de 
que esta última está como diputada 
no adscrita en el Parlamento andaluz. 

Hay que tener en cuenta que, según 
consta en los antecedentes de la Jun-
ta Electoral, la participación en los de-
bates electorales se calcula en función 
del resultado de los últimos comicios. 
Eso ha provocado fuertes fricciones 
ya que la coalición de izquierdas Por 
Andalucía no quiere que Teresa Rodrí-
guez participe en estos debates... pero 
no quiere denunciarlo para no dar otro 
espectáculo. La Junta Electoral tiene 
encima de la mesa la propuestas de 
TVE y Canal Sur y deberá pronunciar-
se en breve. Probablemente a lo largo 
de este fin de semana.  

En medio de esta tormenta, Vox 
también ha tensado la cuerda. Su re-
presentante se ha levantado hasta de 
tres reuniones y ha presentado un re-
curso ante la Junta Electoral por «la 
imposición del PP y el PSOE». Vox  abo-
ga por un «sorteo» para decidir los as-
pectos cruciales del debate; los demás 
partidos se niegan alegando los pre-
cedentes: será por representatividad. 

Pero hay una clave relevante. ¿Por 
qué tanto interés en que participe Te-
resa Rodríguez? Además, en las dos 
televisiones públicas. Una dependien-
te de un Gobierno del PSOE (TVE) y la 
otra de un Gobierno del PP y Ciudada-
nos (Canal Sur). Es evidente que la pre-
sencia de Teresa Rodríguez aviva la 
confrontación con Macarena Olona.  

Las dos se necesitan mutuamente 
para alentar a su electorado y, aunque 
cada una en su estilo, las dos buscan 
una campaña de impacto. Mientras tan-
to, el resto de candidatos aboga por la 
moderación, un perfil más bajo y no mo-
lestar a su electorado. Los viejos del lu-
gar tienen un aforismo... lo importante 
de los debates electorales en televisión 
es no perderlos y no cometer errores. 
¿A quién beneficia la confrontación?

Debates en la tele pública, 
¿a quién beneficia la 
confrontación?

∑ Los partidos negocian 
el formato para los 
programas que se 
emitirán los lunes 6 y 13 

TVE y Canal Sur plantean 
un formato con seis 
candidatos incluyendo a 
PSOE, PP, Ciudadanos, Por 
Andalucía, Vox y Adelante

N
o se entiende el progresi-
vo caos que envuelve a la 
Justicia española. Más de 

un decenio después el asesinato 
de Marta de Castillo (¡y sin apa-
recer el cuerpo del delito!), vuel-
ve a una sala para averiguar que 
dos testigos básicos mintieron 
como bellacos al tribunal, al tiem-
po que unos golpistas contuma-

ces o una madre condenada por 
el rapto de su hijo son capricho-
samente indultados por el Go-
bierno, o se anuncia, al fin, el si-
calíptico juicio ante jurado de los 
famosos gastos prostibularios. 
¿Puede el honrado contribuyen-
te entender estas demoras judi-
ciales tan incomprensibles como 
esa anomalía española que es la 
intangibilidad del okupa? Los 
jueces no tienen una culpa que 
es exclusiva de los políticos, pero 
el resultado es una situación de 
inseguridad jurídica que espan-
ta al inversor y desconcierta al 
ciudadano al tiempo que estimu-
la al delincuente.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

(In)seguridad 
jurídica 

belmonte@andalunet.com
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

La Consejería de Salud y Familias ha 

notificado el primer caso confirmado 

de viruela del mono en Sevilla, según 

confirmaron en la tarde de ayer des-

de el departamento que dirige Jesús 
Aguirre. La Dirección General de Sa-

lud Pública y Ordenación Farmacéu-

tica de la Consejería de Salud y Fami-

lias fue notificada, por parte del Cen-

tro Nacional de Microbiología, de un 

nuevo caso confirmado de infección 

por viruela del mono en Andalucía, 

tras activarse los protocolos. 

Según  un comunicado de prensa, 

la Junta confirma que «la persona, re-

sidente en la provincia de Sevilla, evo-

luciona en general favorablemente y 

se encuentra aislada en su domicilio». 

Del mismo modo, la Consejería de Sa-

lud y Familias explicó que se está pro-

cediendo a la identificación de los con-

tactos estrechos para «iniciar las me-

didas oportunas de seguimiento a lo 

largo de los últimos 21 días desde la 

fecha de exposición». Y es que tras la 

última actualización de los datos, hay 

17 casos en investigación en el conjun-

to de la comunidad andaluza y ocho 

casos descartados. 

Los casos en investigación declara-

dos a la Red del Sistema de Vigilancia 

Epidemiológica de Andalucía (SVEA) 

son 13 de la provincia de Málaga, uno 

de Córdoba, uno de Sevilla, uno de Cá-
diz y uno de Jaén. 

También conocida como ‘mon-

keypox’, se trata de una enfermedad 

zoonótica viral poco frecuente. El cua-

dro clínico inicial suele incluir fiebre, 

dolor de cabeza, dolores musculares, 

inflamación o hinchazón de los gan-

glios y cansancio. Unos días después 

de la aparición de la fiebre, se desarro-

lla una erupción cutánea que a menu-

do comienza en la cara y luego se ex-

tiende a otras partes del cuerpo. 

Suele producir una enfermedad au-

tolimitada y la mayoría de las perso-

nas se recuperan en varias semanas, 

aunque en algunos casos pueden lle-

gar a requerir ingreso hospitalario. 

Cabe destacar que la transmisión 

entre humanos es escasa, pues el úni-

co brote hasta ahora en Occidente ocu-

rrió en 2003 en Estados Unidos a par-
tir de perritos de la pradera, contagia-

dos tras contacto con otros roedores 

africanos en un almacén. De los 47 ca-

sos, ninguno fue por contagio entre 

personas. 

El período de incubación de la vi-

ruela del simio es de cinco a veintiún 

días, aunque la mayoría de casos os-

cila entre siete y catorce jornadas. La 

transmisión de la enfermedad se ge-

nera en contacto con animal, persona 

o material infectado a través de piel 

lesionada, membranas mucosas y trac-

to respiratorio.

Detectado en Sevilla el primer caso 
confirmado de viruela del mono

∑ La Junta explica que 
esta persona está 
aislada en su domicilio  
y evoluciona bien

La Consejería de Salud está 
recabando información 
sobre los contactos 
estrechos del enfermo para 
iniciar su seguimiento
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S. A. SEVILLA  

El consejero de Salud y Familias de 

la Junta de Andalucía, Jesús Agui-

rre, ha remitido una carta al minis-

tro de Consumo, Alberto Garzón, exi-

giendo al Gobierno central que recla-

me a la Unión Europea la máxima 

calificación (A) para el aceite virgen 

extra y el aceite virgen, y la B para el 

aceite de oliva, por encima de los acei-

tes de colza y de nueces, que están 

en la C, en base al estudio científico 

Cordioprev sobre el aceite de oliva 
desarrollado por investigadores del 

Instituto Maimónides de Investiga-

ción Biomédica de Córdoba (Imibic), 

el Hospital Universitario Reina So-

fía y la Universidad de Córdoba. 

Apunta Aguirre en el escrito que 

«es necesario que se reconozcan en 

los alimentos las propiedades salu-

dables de los aceites de oliva en el fu-

turo etiquetado nutricional frontal 

de la Unión Europea, que será obli-

gatorio e igual para todos los Esta-

dos miembros en un futuro próximo, 

para transmitir al consumidor toda 

la información con la mayor claridad 

y solvencia posibles, para evitar la 

confusión y la penalización de este 

producto como ocurre con el actual 

sistema de etiquetado nutricional 

Nutri-Score». Y es que el actual algo-

ritmo del etiquetado frontal de los 

aceites de oliva no recoge adecuada-

mente la calidad del principal pro-

ducto de la dieta mediterránea, «que 

el Ministerio de Consumo ha de pro-

teger por su valor nutricional y me-

dioambiental», señala Jesús Aguirre, 

quien argumenta, según se indica en 

nota de prensa, que «la clasificación 

se debe basar en los resultados de los 

más de 17.000 estudios científicos 

que desde hace varias décadas de-

muestran los beneficios para la sa-

lud del aceite de oliva y el efecto po-

sitivo de su consumo en la reducción 

de la mortalidad asociada a nume-
rosas enfermedades crónicas (acci-

dentes cardiovasculares, cáncer, obe-

sidad, diabetes, etcétera)». 

Nutri-Score 

En este sentido, la Consejería de Sa-

lud y Familias se ofrece a facilitar 

los resultados del estudio científico 

Cordioprev sobre el aceite de oliva, 

publicado en la revista internacio-

nal ‘The Lancet’, para contribuir a la 

próxima decisión sobre la clasifica-

ción del aceite de oliva en el siste-

ma de etiquetado armonizado de la 

Unión Europea, aportando eviden-

cia al Comité Científico de Nutri-

Score que ayude a mejorar la califi-

cación del aceite en el algoritmo, 

modificándolo para que sí refleje 

sus beneficios.

Aguirre le manda 
una carta a Garzón 
para que defienda 
en la UE la calidad 
del virgen extra

ACEITE DE OLIVA
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Juan Parejo

Sevilla es una ciudad que cuenta
con una pléyade de hijos ilustres
más que notable. Pero hay uno que
sobresale y que está de máxima ac-
tualidad. Diego Rodríguez de Sil-
va y Velázquez, conocido como
Diego Velázquez, es uno de los ar-
tistas más importantes de la Histo-
ria del Arte y su ciudad natal se
prepara para celebrar el IV Cente-
nario de su nombramiento como
pintor del Rey. El Pleno del Ayun-
tamiento aprobó ayer por unani-
midad una resolución del grupo
socialista para sumarse a la inicia-

tiva impulsada por la Fundación
Casa Natal para sumar todos los
recursos posibles para que el ani-
versario sea un acontecimiento de
relevancia nacional.

Aunque el artista se ganó su uni-
versal fama como pintor de la cor-
te en Madrid, su huella en Sevilla
no es menos importante y fue de-
cisiva para su trayectoria. Aquí se
formó, se examinó, se casó, tuvo a
sus hijas y pintó algunas de sus
más representativas obras.

Velázquez nace en torno al 6 de
junio de 1599 en la casa de la ca-
lle de la Gorgoja (actual calle Pa-
dre Luis María Llop, 4). Esta vi-

vienda actualmente se rehabilita
para acoger un gran centro dedi-
cado al artista y la Sevilla de su
tiempo. Con motivo de su cum-
pleaños, se volverá a organizar
un desfile protagonizado por Los
Tercios de Olivares.

BAUTIZOENLA

PARROQUIADESANPEDRO

El bautizo del pequeño Diego tuvo
lugar el 6 de junio de 1599 en la
parroquia de San Pedro, templo si-
tuado a escasos metros de su casa
natal. Se trata de un templo de es-
tilo gótico-mudéjar construido en
el siglo XIV y reformado en los si-
glos XVI y XVIII. Apenas un par de
años antes del nacimiento de Ve-
lázquez, la característica torre fue
coronada por un chapitel de azu-
lejería realizado por Martín Infan-
te. El Velázquez adolescente sí pu-
do ver la construcción de la porta-
da principal, en la calle Santa Án-
gela de la Cruz, atribuida al arqui-
tecto de origen milanés Vermondo
Resta en 1612.

ELTALLERDE

FRANCISCOPACHECO

El 17 de octubre de 1611 Ve-
lázquez inicia su aprendizaje co-
mo artista en el taller de Francisco
Pacheco, que firma un contrato a
este efecto con su padre, Juan Ro-
dríguez de Silva. El taller de Pa-
checo, donde también aprendió el
oficio el granadino Alonso Cano,
se encontraba en la calle del Puer-
co, actualmente calle Trajano, a la
altura del hotel Venecia. El 14 de
marzo de 1617 Velázquez termina
su aprendizaje e inicia su carrera
profesional como artista al ser ad-

mitido en el gremio de pintores co-
mo “maestro pintor de imaginería
y óleo”, lo que le permite ejercer su
oficio en la ciudad de Sevilla y en
todas las del Reino.

MATRIMONIOENLA

PARROQUIADESANMIGUEL

El 23 de abril de 1618 Velázquez se
casa en la iglesia de San Miguel
con Juana Pacheco, hija de su
maestro. De este matrimonio na-
cerán dos hijas, Francisca e Igna-
cia, ambas sevillanas, y durará
cuarenta y tres años, hasta la
muerte de Velázquez en agosto de
1660. La parroquia de San Miguel

se encontraba en la actual Plaza
del Duque, en la zona que ocupa el
edificio de los sindicatos, y fue de-
rribada por la Junta Revoluciona-
ria durante la Gloriosa de 1868.
Este templo, construido en tiem-
pos de Pedro I, era uno de los me-
jores ejemplos del arte gótico-mu-
déjar de la ciudad.

San Miguel era un edificio de
piedra y ladrillo con tres naves de
longitud desigual y con la central
de mayor anchura, que se cubrían
con bóvedas de crucería, y un
profundo presbiterio, que contó
con dos retablos mayores sucesi-
vos, uno realizado por Francisco

Dionisio de Ribas, de 1675, y otro
de Juan de Astorga, de 1829, cu-
ya figura central era la imágen del
arcángel San Miguel realizada
por Ribas. Las tres puertas –dos
laterales y otra a los pies del tem-
plo– daban cuenta de su impor-
tancia. La iglesia de San Antonio
Abad y la parroquia de la Magda-
lena, donde está su importante
archivo, conservan una parte del
legado de San Miguel.

En la Plaza del Duque también
se puede admirar la fabulosa es-
cultura del pintor realizada por el
genial Antonio Susillo.

EL PRIMER TALLER,

JUNTO A LA ALAMEDA

Velázquez se instala con su esposa
en una vivienda, hoy desapareci-
da, en la calle del Potro (actual-
mente calle Ana Orantes), a poca
distancia del taller de su suegro,
de la parroquia de San Lorenzo
Mártir y de la Alameda de Hércu-
les, primer jardín público de Euro-
pa inaugurado por el Conde de Ba-
rajas. Se considera que en esta vi-
vienda tuvo su primer taller don-
de pintó las obras maestras de su
etapa sevillana.

Estas obras son: Vieja friendo
huevos (National Gallery de Esco-
cia, Edimburgo); Dos chicos senta-
dos a la mesa (Apsley House de

La iniciativa para que
el año 2023 se dedique
a Velázquez parte de la
Fundación Casa Natal

PATRIMONIO | LA CIUDAD APRUEBA LA CELEBRACIÓN DEL IV CENTENARIO

D. S.

La parroquia de San Pedro, donde fue bautizado.

D. S.

Lugar donde Pacheco tenía su taller de pintura.

●Con 24 años semarcha aMadrid
como pintor del Rey, pero sonmuchos
los lugares relacionados con su figura
que se conservan en su ciudad natal

Una ruta
por la
Sevilla de
Velázquez
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Londres); El aguador (Apsley
House de Londres); Cristo en casa
de Marta y María (National Ga-
llery de Londres); Inmaculada
Concepción (National Gallery de
Londres); San Juan en Patmos
(National Gallery de Londres);
Santo Tomás (Museo de Bellas Ar-
tes de Orleans); La mulata (Na-
tional Gallery de Dublín); Retra-
to de Luis de Góngora (Museo de
Bellas Artes de Bostón); Adora-
ción de los reyes magos (Museo del
Prado de Madrid); Cabeza de
apóstol (Museo del Prado de Ma-
drid); Retrato de Jerónima de la

Fuente (Museo del Prado de Ma-
drid); El almuerzo (Hermitage de
San Petersburgo).

EL CENTRO VELÁZQUEZ
EN LOS VENERABLES

El Centro de Investigación Diego
Velázquez es un espacio de la
Fundación Focus que responde a
la necesidad “de contar con un
lugar para investigar, divulgar y
reflexionar en torno a los antece-
dentes y consecuentes de la obra

del genial pintor sevillano”. En
2007 tuvo lugar la adquisición
por parte de la Fundación Focus
del lienzo de Santa Rufina, obra
del pintor sevillano. También se
puede admirar en este espacio la
pintura Imposición de la casulla a
san Ildefonso, realizado por Ve-
lázquez justo antes de marcharse
a la Corte. Es propiedad del
Ayuntamiento de Sevilla. En el
antiguo Hospital de los Venera-
bles, una joya del barrio de San-
ta Cruz, estas obras comparten
espacio con piezas de otros artis-
tas sobresalientes contemporá-
neos a Velázquez.

En el museo de Bellas Artes tam-
bién se puede ver una cabeza de
apóstol depositada por el Prado.

El 6 de octubre de 1623, tras
dos viajes a Madrid en los que
pintó al confesor del Rey, el poe-
ta cordobés Luis de Góngora, y al
propio Felipe IV, Velázquez es
nombrado pintor del Rey con un
salario de veinte ducados al mes.
Se desplaza a Madrid con su fami-
lia donde permanecerá hasta el
final de su vida con la excepción
de dos largos viajes a Italia entre
1629 y 1631, y 1649 y 1651.

Aunque no hay constancia de
que regresara a Sevilla después de
1623, se cree que pudo hacerlo en
1624, con motivo del viaje de Feli-
pe IV, y en 1649, de camino a Má-
laga donde embarcó para iniciar
su segundo viaje a Italia.

San Pedro, el Duque,
Trajano, la Alameda,
o los Venerables, son
lugares ‘velazqueños’

JUAN CARLOS MUÑOZ

Los Tercios de Olivares ante su casa natal.
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A. S. Ameneiro

Una gigantesca rama de uno de
los árboles de la Plaza de la Ga-
vidia en Sevilla se desplomó de
forma repentina. La caída no
provocó daños personales de
ningún tipo más allá del susto
de los presentes. El árbol afecta-
do es un fresno.

Desde el Ayuntamiento de Se-
villa se aseguró ayer que la cau-
sa de este incidente se debe a la
“pudrición interior, no visible y
sin evidencias desde el exterior
ni en las hojas verdes ni en el
tronco y las ramas”. El Consisto-
rio añade que esta pudrición
puede deberse a la acción acele-
rada de los hongos por hume-
dad y calor. Y añade que se revi-

sará el resto del árbol para de-
terminar si la pudrición afecta
al interior del tronco.

La rama se ha desprendido en
la zona donde se encuentran al-
gunos bares y restaurantes.

Desde la asociación Salva tus
árboles Sevilla se recalcó ayer
que el fresno fue anteriormente
desmochado y la rama que que-
dó no tenía sustento suficiente.
“Es un árbol descompensado
con una elevación de ramas ex-
cesivas. Se cortaron en su día las
ramas hacia los edificios y, sin
embargo, no se compensó con
podas las ramas que han caído.
Eso aleja el centro de gravedad
de la base y es más propenso a
los efectos del viento”, explica la
entidad. “El peso de esas ramas
tan inclinadas y alejadas del
centro de gravedad hace que és-
tas caigan en un momento de al-
to estrés hídrico y viento”, agre-
ga la asociación.

Según informaron fuentes del
servicio unificado de emergen-

cias 112 de Andalucía, poco an-
tes de las 10:25, una persona
alertó a los servicios de urgencia
de este incidente.

En el momento del suceso la
plaza se encontraba ocupada por
varios grupos de personas que
comentaban con alivio que no
hubiera ningún herido.

Desde el PP de Sevilla, el can-
didato a la Alcaldía, José Luis
Sanz, reclamó desde su cuenta
de Twitter la necesidad de que
Sevilla proceda a “una revisión
exhaustiva de todos los árboles
de gran porte. El alcalde tiene
que tomar medidas urgentes”.

El accidente ocurre semanas
después del desplome de uno de
los dos grandes ficus (laurel de
Indias) centenarios de la Plaza
de la Encarnación, el más próxi-
mo a la calzada por donde circu-
la el tráfico, se desplomase sin
causar heridos.

La caída del ficus tuvo lugar el
pasado 6 de mayo. Desaparecía
así uno de los bellos laureles de

Indias de este enclave céntrico.
Según el Ayuntamiento de Sevi-
lla, la causa de ese desplome fue
“la pudrición del cuello de la ra-
íz, que impedía que el árbol so-
portara el peso de su gran porte”.

La Plataforma Salva tus árbo-
les Sevilla señaló, sobre el des-
plome del ficus centenario de la
Encarnación, que el parterre ele-
vado que se construyó alrededor
de este árbol ha debilitado las

raíces del árbol hasta provocar
su pudrición y caída. “La eleva-
ción de los parterres con la refor-
ma de la plaza para la obra de las
setas debilitó su sistema radicu-
lar, generando nuevas raíces en
el tronco y con el agua de estos
días, unido a que seguramente
no han parado de regar, se ha de-
bilitado también el terreno de
anclaje”, explicó un experto de
esta entidad a este periódico.

Cae una enorme rama de un

árbol en la Plaza de la Gavidia

Lacausadeldesplome

esuna“pudrición interior”

quenoeravisibledebido

aposibleshongos

ANTONIO PIZARRO

Restos de la enorme rama caída en la Gavidia.
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¿RESCATE?
¿QUÉ RESCATE?

A
BENGOA lleva años en manos de
gestores afines a los principales
acreedores financieros del gru-
po, que como ya hemos dicho

aquí muchas veces, desde que provocaron
la destitución de Felipe Benjumea como
presidente de la cotizada han ejecutado

una serie de supuestos rescates financie-
ros que nunca funcionaron, pues el dinero
de las refinancaciones nunca llegó a la em-
presa, que en cambio sí se ha visto obliga-
da a pagar cientos de millones en comisio-
nes e intereses y a perder los mejores acti-
vos. Quedaba una tercera y definitiva, que
supondría la liquidación de la histórica
matriz. La plantearon en 2020, a los pocos
meses de decirle al mercado que la empre-
sa resurgía, tras situar a la matriz en cau-
sa de disolución.

Desde entonces los accionistas han li-
brado una batalla sin cuartel para impedir-
lo. Por la vía societaria los minoritarios se
agruparon e incluso llegaron a destituir al
consejo que planteaba la liquidación. Y po-
co antes, por la vía judicial los herederos
de los fundadores de la compañía presen-
taron una querella contra lo que conside-
ran falsos rescates. En la primera, el pri-
mer consejo que eligieron les traicionó,

hasta el punto de pedir el concurso de
acreedores para evitar se también destitui-
dos, lo que ha impedido a los actuales con-
sejeros actuar, porque todo lo deciden los
afines a los acreedores, con el aval del ad-
ministrador concursal, que lo permite.

En la segunda, la Justicia suele ser lenta
pero segura. La Fiscalía de delitos econó-
micos reconoce indicios de graves delitos
y junto con la juez acaban de decidir que
Abengoa S. A. pudo ser perjudicada por
esos supuestos rescates y debe ser acusa-
dora particular en la causa penal.

Aquel tercer rescate seguía pendiente y
los acreedores y sus afines no han cejado
en su intentao de ejecutarlo. A la vez que
la juez decidía personar a Abengoa como
acusadora, han activado la nueva versión
de este tercer paso para liquidar, y dicen
los accionistas que expoliar, a la cotizada,
en la que juega un papel relevante una co-
misionista estadounidense que, por su tra-
yectoria parece más un testaferro de otros.
Es también un acto de presión al Gobierno
porque la base de ese rescate es una ayuda
pública de 249 millones de euros, que de-
be acordar la SEPI. Si lo hacen, se ejecuta-
rán de inmediato los instrumentos de las
dos anteriores reestructuraciones que la
Fiscalía cree indiciariamente delictivas.
La gran pregunta ahora es: ¿los funciona-
rios del la SEPI van a asumir ellos las con-
secuencias de que por su acción Abengoa
pierda todos sus derechos en virtud de
unos rescates bajo investigación judicial?

Vía Augusta

ALBERTO
GRIMALDI

@A_Grimaldi

5

¿Los funcionarios de la SEPI
van a asumir las consecuencias
de que por su acciónAbengoa
pierda todos sus derechos?
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ANTONIO RAMÍREZ/GUILLERMO GINÉS 
MADRID 

L
a segunda potencia mundial tu-
rística por número de visitan-
tes, España, tiene una piedra en 
el zapato. Debe enfrentarse al 

verano de la recuperación pos-Covid, 
con un déficit de trabajadores que el 
sector no recuerda desde hace décadas. 
Los empleados de temporada que ha-
bitualmente conseguían captar hote-
leras y establecimientos hosteleros de 
la costa para la temporada de verano 
se han diluido, tras dos años de pande-
mia en los que han encontrado cobijo 
en otros sectores menos marcados por 
la temporalidad. Algo que también ha 
ocurrido con muchos empleados a los 
que las empresas del sector tenían en 
situación de ERTE.  

Pero no son los únicos factores. En 
algunas zonas del litoral encontrar tra-
bajadores se ha convertido en un reto 
por los altos precios y la falta de ‘stock’ 
de viviendas en alquiler. Lo que está lle-
vando a algunas cadenas de hoteles a 
recurrir a recetas de otro siglo para con-
seguir salvar la temporada estival. 

Sobre todo en las Islas Baleares. Lo 
ilustra así el vicepresidente Ejecutivo 
de Exceltur, José Luis Zoreda: «Estamos 
volviendo a una situación que se daba 
en la década de los 60, cuando hotele-
ros de Baleares y muchos puntos del 
mediterráneo acudían a las zonas del 
interior de España para encontrar em-
pleados a los cuales los empresarios les 
tenían que proporcionar alojamiento. 
Ese peregrinaje ha vuelto». 

Entonces, relata Zoreda, se habilita-
ban en los bajos de los hoteles (las zo-
nas menos comerciales del estableci-
miento) una cifra importante de habi-
taciones para empleados «con unas 
condiciones razonables de habitabili-
dad», porque formaba parte de la com-
pensación a los empleados para hacer 
la temporada turística en Mallorca o 
Ibiza. Unas habitaciones que años más 
tarde pasaron a ser acondicionadas 
para clientes, pero que dada la coyun-
tura algunos hoteleros han decidido 
dar marcha atrás décadas después. «Me 
consta que varias hoteleras ya lo están 
haciendo para volver a dar acogida a 
sus empleados de manera que le ofrez-
can un sueldo digno y alojamiento que 
les permita un desahogo económico». 

Una disposición que además, comen-
ta el directivo, se ha convertido en una 
ventaja competitiva respecto a otras 
empresas «que no pueden ofrecer este 
incentivo para conseguir empleados» 
en un verano que será clave para el fu-
turo de las compañías del sector. 

El gremio ya venía notando en los 
últimos veranos pre-Covid los efectos 
de los altos precios y la falta de alqui-
leres. Algo que según Zorera también 
ocurre porque muchas de las viviendas 
que estaban disponibles para arrenda-
mientos de temporada o de larga tem-
porada «ahora se ponen en el alquiler 
vacacional por días o por horas. Les sa-
can una rentabilidad más alta y gene-
ran unas externalidades negativas al 
fomentar carencia de alojamiento». 
Pero entonces no era un fenómeno tan 
generalizado. En 2019 los problemas se 
concentraban en el caso de  los trabaja-
dores con ofertas en ciudades como Pal-
ma de Mallorca o Ibiza. La novedad es 
que ahora esta situación se ha extendi-
do a otros territorios del litoral español. 

¿A qué se debe este fenómeno? So-
bre todo, al nuevo tirón vivido en el mer-
cado del alquiler en las últimas sema-
nas. Por ejemplo, en Madrid y Barcelo-
na los precios suben porque la oferta ha 
caído un 39% y un 18%, respectivamen-
te. En la costa, a la inseguridad jurídica 
registrada en toda España se une la 
irrupción de los pisos turísticos, que tal 
y como ha publicado este periódico es-
tán registrando un nuevo ‘boom’ por el 
regreso de los viajeros internacionales.  

Anna Puigdevall, directora general 
de la Asociación Nacional de Agentes 
Inmobiliarios (ANAI), destaca además 

el auge de la segunda residencia. «Está 
creciendo muchísimo y es realmente 
este segmento y no el de los pisos turís-
ticos el que más condiciona la oferta de 
vivienda para los trabajadores», argu-
menta. Puigdevall reconoce que exis-
ten muchas zonas del litoral que están 
sufriendo esta escasez y avisa que «es 
muy complejo incrementar la oferta en 
estas localizaciones de forma rápida». 

El propio Gobierno ha reconocido 
esta semana que la escasez de trabaja-

dores en determinadas profesiones está 
motivada en parte por los precios del 
alquiler. «No se trata tanto de un pro-
blema de ausencia de voluntad para 
trabajar, sino que las condiciones de 
trabajo no son lo suficientemente ade-
cuadas y ventajosas para que los tra-
bajadores vivan en localidades, muchas 
de ellas sometidas a un gran problema 
de tensión de vivienda y mucha afluen-
cia turística, para que puedan trabajar 
en condiciones de dignidad», señalaba 
este lunes tras reunirse con empresa-
rios y sindicatos el secretario de Esta-
do de Empleo, Joaquín Pérez Rey 

Algunas hoteleras ya reconocen a 
viva voz el problema y las soluciones 
que están aportando. Una de ellas, la 
mayor cadena de hoteles de España y 
la única que cotiza en el Ibex 35, Meliá. 
Así lo aseguró su CEO, Gabriel Escarrer 
la semana pasada.  «Estamos disponien-
do a nuestros empleados de vivienda o 
habitaciones dentro de nuestros hote-
les debido a las dificultades para encon-
trar alojamiento que están encontran-
do algunos trabajadores». 

Desde RIU admiten la dificultad para 
completar plantillas que vienen sufrien-
do en los últimos años, aunque en su 

El precio del alquiler ahoga al empleo 
turístico justo antes del verano
∑ El ‘boom’ de compra de segunda 

residencia y los pisos turísticos 
acentúan la falta de vivienda en costa 

∑ Las hoteleras se ven obligadas  
a destinar habitaciones a los 
trabajadores de temporada 

Baleares encabeza la subida del empleo turístico antes del periodo estival  // EFE

La ministra de Transportes, 
Raquel Sánchez, dijo ayer que 
«parece lógico» ampliar la 
limitación de los alquileres al 2% 
más allá del 30 de junio, cuando 
en principio decaería la medida. 
En su visita a la feria inmobilia-
ria SIMA recordó que se mantie-
nen las circunstancias que 
llevaron al Gobierno a impulsar 
esta medida que «es tremenda-
mente social y está beneficiando 

a muchos inquilinos». Además 
del tope, descartó que se esté 
formando por ahora una burbu-
ja inmobiliaria y reclamó a las 
empresas fomentar la colabora-
ción público-privada para 
favorecer el acceso a la vivienda. 
Anunció también que en los 
próximos días las comunidades 
autónomas lanzarán las convo-
catorias de las ayudas para el 
bono joven del alquiler.

El Gobierno ve lógico ampliar el límite 
del alquiler al 2% más allá del 30 de junio
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caso aseguran no tener demasiados 

problemas por los altos precios de 

los alquileres. Donde más podrían 

tener, en Formentera, disponen de 

un edificio con apartamentos para 

acoger a 200 empleados. En todo caso, 

denuncian las dificultades que ya su-

fren para encontrar personal de co-

cina en algunos hoteles.  

Desde la hostelería también de-

nuncian el problema para captar em-

pleados por los altos precios del al-

quiler, que visualizan en todas las zo-

nas donde hay turismo de temporada, 

pero especialmente en Baleares, Al-

mería o la Costa del Sol. Para el sec-

tor el problema se ha agravado por-

que «se ha roto la habitualidad de 

dos años sin temporada de verano. 

Muchos pisos compartidos que es-

taban preparados para empleados 

temporales se han convertido en apar-

tamentos turísticos», explica el se-

cretario general de Hostelería de Es-

paña, Emilio Gallego. 

Tensión con el Gobierno 

El debate llega, además, en plena po-

lémica entre hostelería y Gobierno. 

El sector hostelero lleva denuncian-

do en el último año las dificultades 

que está encontrando para conseguir 

empleados, mientras más de tres mi-

llones de españoles están en paro 

(13,65%). La respuesta del Ministerio 

de Trabajo esta misma semana ha 

acabado por incendiar al sector: «Al-

gunas de las vacantes que se están 

produciendo en algunos territorios  

y la hostelería tienen que ver con que 

no se paga lo suficiente, no hay des-

cansos, las jornadas son agotadoras 

y los trabajadores no pueden conci-

liar vida  personal y laboral», señaló 

el secretario de Estado de Empleo. 

Un argumento del que se defien-

de con rotundidad el sector. «Es una 

simplificación. Estábamos en una si-

tuación muy complicada antes del 

Covid-19 y ahora se ha agravado. Hay 

un desajuste de empleabilidad muy 

importante. Hay perfiles que no es-

tán lo suficientemente cualificados; 

problemas de actitud en algunos pa-

rados de larga duración. La coyun-

tura se debe afrontar con rigor y se-

riedad», opina Gallego, que calcula 

una falta de 50.000 trabajadores en 

el sector para este verano. 

En todo caso, el sector ya busca 

desahogar la carga en sus plantillas 
por todos los flancos. Incluso pone 

las miras en los refugiados ucrania-

nos. Un país que puede aportar ta-

rabajadores con cualidades «muy 

válidas» para el sector, según expli-

ca Zoreda, que recuerda que la na-

cionalidad ucraniana es una de las 

más presentes en el segmento de los 

cruceros a nivel internacional. El 

problema, cuenta el vicepresidente 

ejecutivo de Exceltur, se encuentra 

en la dificultad de conseguir permi-

so laboral para estos refugiados, 

«con la agilidad y rapidez suficien-

te como para que se conviertan en 

una fuente alternativa en el merca-

do laboral». Un mensaje que ya ha 

trasladado el turismo al Gobierno, 

afirma Zoreda.D
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LUIS GARCÍA LÓPEZ 

MADRID 

El Consejo General de Economistas 

(CGE) se alinea con Bruselas, el Banco 

de España y demás instituciones na-

cionales e internacionales en el recor-

te de previsiones de crecimiento. En el 

caso de España, la previsión de creci-

miento del CGE cae hasta el 3,9% fren-

te al 2,7% estimado para el conjunto de 

la Unión Europea y la zona euro. 

«Aunque el crecimiento previsto para 

España para este año sea superior al de 

la media de países de la zona euro, no 

podemos olvidar que aún nos queda 

por recuperar un 3,4% del PIB que he-
mos perdido durante la pandemia y que 

es probable que no lo hagamos hasta 

finales del año que viene, mientras que 

algunos países como Francia y Holan-

da ya lo han hecho, y otros, como Ale-

mania o Italia, están en vías de hacer-

lo durante este ejercicio», señaló Va-

lentín Pich, presidente del CGE. 

En el resto de indicadores, la insti-

tución prevé una bajada paulatina de 

la inflación hasta el 7,1% y una tasa de 

desempleo del 13,2%. El déficit públi-

co descenderá hasta el 5,3% respecto 

al PIB y la deuda pública aumentará 

respecto a 2021 hasta el 116,5% respec-

to al PIB según los datos de la CGE. 

Pich, presentó ayer las claves eco-

nómicas del informe del Observatorio 

Financiero sobre el primer cuatrimes-

tre de 2022, donde comentó las tenden-

cias de la economía española e incidió 

en la necesidad de que las administra-

ciones públicas sean responsables y 

estén a la altura de los ajustes que de-

manda la coyuntura actual. «Para pe-

dir sacrificios hay que explicarlos y dar 

ejemplo, todos debemos de arrimar el 

hombro», señaló Pich. 

En la misma línea se pronunció An-

tonio Pedraza, que mostró su preocu-

pación por el déficit estructural espa-

ñol, que actualmente crece por enci-

ma del PIB, dos días después de que 

el Gobierno anunciase la mayor ofer-

ta de empleo público de la historia del 

país. La Comisión Europea ya advir-

tió de que, a pesar de que no va a san-

cionar a los países que superen los lí-

mites de déficit y deuda hasta 2023, 

en el caso de los altamente endeuda-

dos (como España), el gasto público 

no debe ser superior a las previsiones 

de crecimiento de la economía. 

«El sector público tiene un peso de 

más del 50% respecto al PIB», indicó 

Pedraza, un síntoma del sobredimen-

sionamiento del sector público fren-

te al privado para presidente de la Co-

misión Financiera del Consejo Gene-

ral de Economistas. A este factor hay 

que añadir la singularidad del tejido 

productivo español, compuesto por 

más de un 90% de pymes, que se han 

visto especialmente afectadas por el 

aumento en los costes de energía y sa-

larios. Para el economista, son nece-

sarias medidas que ayuden a incenti-

var el crecimiento de las pequeñas y 

medianas empresas por parte de la Ad-

ministración Pública. 

Un escenario hostil 
A pesar de que los participantes coin-
ciden en que se espera un verano posi-

tivo impulsado por el turismo, el pre-

sidente del CGE augura un ambiente 

«hostil» posterior a la época vacacio-

nal. «La subida de los tipos de interés 

y el recrudecimiento de la guerra co-

mercial demandará reformas y que un 

elevado número de personas requieran 

de apoyo público. Un coste que habrá 

que compensar de otro sitio», señaló 

Pich. «Un esfuerzo hoy para que el día 

de mañana estemos mejor», en pala-

bras del economista. 

Por otra parte, el director del Ser-

vicio de Estudios del CGE, Salvador 

Marín, comentó los índices adelanta-

dos más relevantes para la institución 

(como el PMI, el índice de confianza 

del consumidor o el TFF entre otros), 

donde se constata un escenario futu-

ro peor al actual. Marín señaló la in-

vasión de Ucrania, la inflación y la no 

concreción del pacto de rentas o la eje-

cución de los fondos europeos como 

los factores que lastran la competiti-

vidad de España, que ya ha perdido 

tres posiciones en el ‘World Competi-

tiveness’ Ranking durante 2021 res-

pecto al año anterior, situándose en la 

posición 39 de 64. 

En declaraciones a la televisión, Ma-

rín adelantó que «ya llevan tiempo avi-

sando» de esta tendencia, una ralen-

tización que viene de atrás y cuyo rit-

mo se ha visto incrementado tras la 

invasión de Ucrania y los confinamien-
tos de China. 

«Si no se toman medidas veremos 

una recesión en la economía», afirmó 

el director del Servicio de Estudios del 

CGE. Para Marín, la decisión del Ban-

co Central Europeo (BCE) de aumen-

tar los tipos de interés es inevitable, 

«Aunque parezca una decisión dolo-

rosa tras años sin subirlos, es necesa-

rio restringir la economía tras este ci-

clo expansionista para combatir la in-

flación desbocada», señaló el 

economista. 

El freno en la recuperación econó-

mica puede ocasionar riesgo en la ca-

lidad crediticia de los sectores más 

vulnerables para el Banco de España, 

lo que afectará tanto a empresas como 

a los hogares.

Los economistas 
avisan al Gobierno de 
que o toman medidas 
ya o habrá recesión

∑ El Consejo General  
de Economistas rebaja 
la previsión de 
crecimiento al 3,9%

En porcentaje de variación

INE Oficial
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Valentín Pich 
Presidente del CGE 

«Para pedir sacrificios  
hay que dar ejemplo  
y arrimar el hombro» 

Antonio Pedraza 
Comisión Financiera del CGE 

«El sector público español 
tiene un peso de más  
del 50% en el PIB» 

Salvador Marín 
Servicio de Estudios del CGE 

«Aunque parezca doloroso, 
la subida de los tipos  
de interés es necesaria» 
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